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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

COMISIÓN PRIMERA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE HONORABLE  
SENADO DE LA REPÚBLICA
ACTA NÚMERO 36 DE 2018

(marzo 26)
Segundo Periodo

Legislatura 2018-2019 Cuatrienio 2018-2022
Sesiones Ordinarias

En la ciudad de Bogotá, D. C., el día veintiséis 
(26) de marzo del dos mil diecinueve (2019), se 
reunieron en el Salón Guillermo Valencia del 
Capitolio Nacional, previa citación, los miembros 
de la Comisión Primera del Honorable Senado, 
con el fin de sesionar.

I
Llamado a lista y verificación del quórum
La Presidencia ejercida por el titular 

honorable Senador Eduardo Enríquez Maya, 
indica a la Secretaría llamar a lista y contestaron 
los honorables Senadores: 

Andrade de Osso Esperanza
Cabal Molina María Fernanda
Enríquez Maya Eduardo
Gallo Cubillos Julián
García Gómez Juan Carlos
Guevara Villabón Carlos
Petro Urrego Gustavo Francisco
Pinto Hernández Miguel Ángel
Rodríguez Rengifo Rossvelt
Valencia González Santiago, y 
Valencia Laserna Paloma. 

En el transcurso de la sesión se hicieron 
presentes los honorables Senadores: 

Amín Saleme Fabio Raúl 
Barreras Montealegre Roy Leonardo
Benedetti Villaneda Armando
Gaviria Vélez José Obdulio
Lara Restrepo Rodrigo
López Maya Alexánder
Lozano Correa Angélica
Name Vásquez Iván
Ortega Narváez Temístocles
Varón Cotrino Germán y 
Velasco Chaves Luis Fernando. 
La Secretaría informa que se ha registrado 

Quórum Deliberatorio.
Siendo las 10:35 a. m., la Presidencia manifiesta: 

“Abrase la sesión y proceda el Secretario a dar 
lectura al Orden del Día para la presente reunión”.

O R D E N D E L D Í A
COMISIÓN PRIMERA HONORABLE 

SENADO DE LA REPÚBLICA
CUATRIENIO 2018-2022 LEGISLATURA 

2018-2019
SEGUNDO PERIODO

DÍA: martes 26 de marzo de 2019
Lugar: Salón Guillermo Valencia  
Capitolio Nacional Primer Piso

Hora: 10:00 a. m.
I

Llamado a lista y verificación del quórum
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II
Consideración y aprobación de actas
ACTAS SESIONES ORDINARIAS

Acta número 28 del 8 de noviembre de 
2018, Gaceta del Congreso número 1069 de 
2018; Acta número 29 del 27 de noviembre de 
2018, Gaceta del Congreso número 03 de 2019; 
Acta número 30 del 28 de noviembre de 2018, 
Gaceta del Congreso número 13 de 2019; Acta 
número 31 del 3 de diciembre de 2018, Gaceta 
del Congreso número 66 de 2019; Acta número 
32 del 4 de diciembre de 2018, Gaceta del 
Congreso número 67 de 2019; Acta número 33 
del 5 de diciembre de 2018, Gaceta del Congreso 
número 14 de 2019; Acta número 35 del 19 de 
marzo de 2019

ACTAS SESIONES EXTRAORDINARIAS
Acta Extraordinaria número 34 del 26 de 

febrero de 2019, Gaceta del Congreso número 
107 de 2019;

ACTAS SESIONES CONJUNTAS
Acta Conjunta número 01 del 13 de 

noviembre de 2018, Gaceta del Congreso número 
1070 de 2018; Acta Conjunta número 02 del 
14 de noviembre de 2018, Gaceta del Congreso 
número 1071 de 2018; Acta Conjunta número 
03 del 15 de noviembre de 2018, Gaceta del 
Congreso número 1108 de 2018; Acta Conjunta 
número 04 del 19 de noviembre de 2018, Gaceta 
del Congreso número 1117 de 2018; Acta 
Conjunta número 05 del 20 de noviembre de 
2018, Gaceta del Congreso número 01 de 2019; 
Acta Conjunta número 06 del 21 de noviembre 
de 2018, Gaceta del Congreso número 02 
de 2019; Acta Conjunta número 07 del 26 
de noviembre de 2018, Gaceta del Congreso 
número 12 de 2019; Acta Conjunta número 
08 del 11 de diciembre de 2018, Gaceta del 
Congreso número 68 de 2019; Acta Conjunta 
número 09 del 12 de diciembre de 2018, Gaceta 
del Congreso número 15 de 2019

III
Consideración y votación de proyectos 

en primer debate
1. Proyecto de ley número 41 de 2018 

Senado, “por medio del cual se eliminan los 
artículos 36, 40 y el 53 de Código Civil y se 
modifican parcialmente los artículos 38, 55, 
61, 100, 149, 233, 236, 245, 250, 254, 257, 
335, 397, 403, 411, 1045, 1165, 1240, 1258, 
1262, 1468, 1481 y 1488 del Código Civil”.

Autores: Honorables Senadores: Myriam 
Paredes Aguirre, Juan Carlos García Gómez, 
David Barguil Assis, Laureano Acuña Díaz, Juan 
Diego Gómez Jiménez, Miguel Ángel Barreto 
Castillo, Nora García Burgos, Efraín Cepeda 
Sarabia.

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador: 
Juan Carlos García Gómez. 

Publicación: Proyecto Original Gaceta del 
Congreso número 552 de 2018

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 671 de 2018

2. Proyecto de ley número 96 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se previenen 
y enfrentan actividades y operaciones 
delictivas en territorio colombiano por parte 
de miembros del régimen venezolano y se 
dictan otras disposiciones”. 

Autores: Honorables Senadores: Rodrigo 
Lara Restrepo, Ana María Castañeda Gómez, 
Luis Eduardo Díaz Granados, Fabián Castillo 
Suárez, Carlos Abraham Jiménez López, Germán 
Varón Cotrino. – Honorables Representantes: 
Julio Triana Quintero, David Pulido Nova, Jorge 
Méndez Hernández, Salím Villamil Quessep, 
Jaime Rodríguez Contreras, José Daniel López 
Jiménez, Ewin Arias Betancur, José Luis Pinedo 
Ocampo. 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador 
Rodrigo Lara Restrepo. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 602 de 2018 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 617 de 2018

3. Proyecto de ley número 19 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se reglamenta 
la reproducción humana asistida, la 
procreación con asistencia científica y se 
dictan otras disposiciones”. (Ley Lucía) 

Autores: Honorable Senador: Armando 
Benedetti Villaneda. 

Ponente: Primer Debate: Senado: Honorable 
Senador Armando Benedetti Villaneda. 
Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 543 de 2018 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 620 de 2018 

4. Proyecto de ley número 60 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se adoptan 
disposiciones de fortalecimiento de la 
seguridad ciudadana”, acumulado con 
Proyecto de ley número 74 de 2018 Senado 
“por la cual se formulan los lineamientos de 
política pública para la prevención de delitos 
realizados a través de medios informáticos 
o electrónicos, en contra de niñas, niños y 
adolescentes, se modifica el Código Penal y 
se dictan otras disposiciones”.

Autores: Proyecto de ley número 60 de 
2018: Fiscal General de la Nación doctor Néstor 
Humberto Martínez Neira.

Autores: Proyecto de ley número 74 de 2018: 
Honorables Senadores: Ana Paola Agudelo 
García, Carlos Eduardo Guevara Villabón, Aydeé 
Lizarazo Cubillos. Honorable Representante Irma 
Luz Herrera.
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Ponente: Primer Debate: Honorable Senador 
Miguel Ángel Pinto Hernández

Publicación: Proyecto de ley número 60 de 
2018: Proyecto Original: Gaceta del Congreso 
número 578 de 2018

Proyecto de ley número 74 de 2018: Proyecto 
Original: Gaceta del Congreso número 582 de 
2018

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 864 de 2018

5. Proyecto de ley número 128 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se adicionan 
los artículos 103 A, 168 A, 429 A y se 
modifican los artículos 38G y 68 A de la Ley 
599 de 2000 – Código Penal Colombiano”. 

Autores: Honorables Senadores: Álvaro Uribe 
Vélez, Paloma Valencia Laserna, Ciro Ramírez 
Cortés, Honorio Miguel Henríquez Pinedo, Milla 
Patricia Romero Soto, Gabriel Velasco Ocampo, 
Carlos Meisel Guevara, Carlos Felipe Mejía 
Mejía, María del Rosario Guerra de la Espriella, 
Paola Holguín Moreno. 

Ponente: Primer Debate: Senado: Honorable 
Senador Paloma Valencia Laserna. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 654 de 2018 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 859 de 2018

6. Proyecto de ley número 33 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se eliminan 
la libertad condicional, redenciones y demás 
beneficios judiciales o administrativos para 
quienes cometan delitos sexuales y se dictan 
otras disposiciones”. 

Autores: Honorable Senador María del Rosario 
Guerra de la Espriella. 

Ponente: Primer Debate: Senado: Honorable 
Senador María Fernanda Cabal Molina.

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 550 de 2018

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 867 de 2018

7. Proyecto de ley número 11 de 2018 Senado, 
“por la cual se desarrolla el artículo 22 de 
la Carta Política Colombiana, atinente al 
derecho y deber fundamental de la Paz. Se 
dictan otras disposiciones”. 

Autores: Honorables Senadores: Eduardo 
Emilio Pacheco Cuello, Édgar Palacios Mizrahi, 
John Milton Rodríguez González. - Honorables 
Representantes: Carlos Eduardo Acosta Lozano. 

Ponente: Primer Debate: Senado: Honorable 
Senador Fabio Amín Saleme. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 542 de 2018 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 859 de 2018

8. Proyecto de ley número 131 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se modifican 
algunos artículos de la Ley 1448 de 2011 y 
se dictan otras disposiciones”. 

Autores: Honorable Senador María Fernanda 
Cabal Molina. 

Ponente: Primer Debate: Honorables Senadores: 
María Fernanda Cabal Molina (Coordinadora), 
Juan Carlos García Gómez, Armando Benedetti 
Villaneda, Luis Fernando Velasco Chaves, 
Temístocles Ortega Narváez, Iván Name Vásquez, 
Gustavo Petro Urrego, Alexánder López Maya, 
Carlos Eduardo Guevara Villabón, Julián Gallo 
Cubillos. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 658 de 2018 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 1009 de 2018

(Honorables Senadores: María Fernanda C., 
Juan Carlos García). 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 1020 de 2018

(Honorables Senadores: Alexánder L., Gustavo 
P., Temístocles O., Julián G., Armando B.). 

Ponencia 1er Debate: (Honorable Senador 
Carlos Guevara) Gaceta del Congreso número 
1024 de 2018

9. Proyecto de ley número 26 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se dictan 
normas para el control, vigilancia y sanción 
de la violencia política contra las mujeres”. 

Autor: Honorables Senadores: Juan Luis 
Castro Córdoba. P

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador 
Angélica Lozano Correa. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 544 de 2018 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 938 de 2018

10. Proyecto de ley número 178 de 2018 
Senado, “por medio del cual se reglamenta 
las condiciones de participación en política 
de los servidores públicos y se dictan otras 
disposiciones”. 

Autores: Honorables Senadores: Andrés Felipe 
García Zuccardi, José Gnecco Zuleta, Carlos 
Meisel Vergara, Juan Felipe Lemos Uribe. – 
Honorables Representantes: Wilmer Carrillo 
Mendoza, Élbert Díaz Lozano, Christian José 
Moreno Villamizar, Jorge Tamayo Marulanda, 
José Salazar López, Mónica Valencia Montaña, 
Milene Jarava Díaz, Óscar Lizcano González. 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador 
Roosvelt Rodríguez Rengifo. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 824 de 2018
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Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 942 de 2018 

11. Proyecto de ley número 32 de 2018 Senado, 
“por medio del cual se declara al Municipio 
de Ciénaga Distrito Turístico, agropecuaria 
y portuario”. 

Autor: Honorable Senador Fabián Castillo 
Suárez. 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador 
Fabio Raúl Amín Saleme. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 550 de 2018 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 949 de 2018 

12. Proyecto de ley número 142 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se crea un 
estímulo a la comunidad organizada como 
mecanismo para combatir el microtráfico 
en el territorio nacional y se dictan otras 
disposiciones”. 

Autores: Honorables Senadores: Fernando 
Nicolás Araújo Rumié, María Fernanda Cabal 
Molina, Honorio Miguel Henríquez Pinedo, 
Santiago Valencia González, María del Rosario 
Guerra de la Espriella, Ciro Ramírez Cortés, 
Carlos Felipe Mejía Mejía, Paola Holguín 
Moreno, Gabriel Velasco Ocampo, Carlos Meisel 
Guevara, Paloma Valencia Laserna, John Harold 
Suárez Vargas, Nicolás Pérez Vásquez, Álvaro 
Uribe Vélez. 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador 
María Fernanda Cabal Molina. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 695 de 2018 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 949 de 2018

13. Proyecto de ley número 48 de 2018 Senado, 
“por medio de la cual se establecen medidas 
de apoyo y orientación a la mujer durante 
el embarazo y puerperio para prevenir el 
abandono de menores y se dictan otras 
disposiciones”. 

Autores: Honorable Senador Ema Claudia 
Castellanos. – Honorable Representante Ángela 
Sánchez Leal. 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senadora 
Esperanza Andrade de Osso. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 554 de 2018

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 969 de 2018

14. Proyecto de ley número 138 de 2018 
Senado, “Mediante el cual se dictan medidas 
para contrarrestar la explotación sexual de 
niños, niñas y adolescentes y se dictan otras 
disposiciones”. 

Autores: Honorables Senadores: Nadya Blel 
Scaff, Esperanza Andrade de Osso, Nora García 

Burgos, Myriam Paredes Aguirre. – Honorable 
Representante Liliana Benavides Solarte.

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador 
Esperanza Andrade de Osso. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 694 de 2018 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 969 de 2018

15. Proyecto de ley número 153 de 2018 
Senado “por medio del cual se reestructura 
el sector de inclusión social y reconciliación, 
se agrupan y redistribuyen las funciones al 
sistema de Bienestar Familiar y se crea el 
Ministerio de la Familia y Social”. 

Autores: Honorables Senadores: Richard 
Alfonso Aguilar Villa, Luis Eduardo Díaz 
Granados, Dídier Lobo Chinchilla, Édgar Jesús 
Díaz Contreras, Carlos Abraham Jiménez López, 
Antonio Luis Zabaraín Guevara, Daira de Jesús 
Galvis Méndez, José Luis Pérez Oyuela, Germán 
Varón Cotrino, Temístocles Ortega Narváez, 
Andrés García Zuccardi, Ana María Castañeda 
Gómez. – Honorables Representantes: Ángela 
Sánchez Leal, José Ignacio Mesa Betancur, 
César Augusto Lorduy Maldonado, Modesto 
Enrique Aguilera, José Amar Sepúlveda, José 
Daniel López, Erwin Arias Betancur, Eloy Chichi 
Quintero, Néstor Leonardo Rico, Carlos Alberto 
Cuenca Chaux, David Ernesto Pulido, Julio 
Triana Quintero, Carlos Mario Farelo Daza, José 
Luis Pinedo Campo, Jaime Rodríguez Contreras. 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador 
Germán Varón Cotrino. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 742 de 2018

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 983 de 2018

16. Proyecto de ley número 107 de 2018 Senado, 
“por medio del cual se reforma la Justicia, 
se modifica el Código de Procedimiento 
Penal, Código Disciplinario del Abogado, 
el Estatuto Arbitral, el Código General del 
Proceso, la Ley 1905 de 2018, se estimula 
la Conciliación Extrajudicial Contencioso 
Administrativa, se adiciona la Ley 1437 de 
2011 y se dictan otras disposiciones”. 

Autores: Honorables Senadores: Armando 
Benedetti Villaneda, Carlos Abraham Jiménez, 
Germán Varón Cotrino, José Luis Pérez Oyuela, 
Rodrigo Lara Restrepo, Daira de Jesús Galvis 
Méndez. Honorables Representantes: José Daniel 
López Jiménez, Erwin Arias Betancur, Ciro 
Fernández Núñez, David Ernesto Pulido, Gustavo 
Hernán Puentes, Ángela Sánchez Leal, Atilano 
Giraldo Arboleda, Óscar Arango Cárdenas, Jaime 
Rodríguez Contreras, Eloy Quintero Romero, José 
Ignacio Mesa Betancur. 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador 
Germán Varón Cotrino. 
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Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 628 de 2018 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 1017 de 2018

17. Proyecto de ley número 177 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se modifica 
el numeral 5 del artículo 2° de la Ley 403 
de 1997 aclarado por la Ley 815 de 2003 
en lo relativo al descuento en el valor de 
la matrícula en Instituciones Oficiales de 
Educación Superior como beneficio a los 
sufragantes”. 

Autores: Honorable Senador Paola Andrea 
Holguín Moreno. – Honorable Representante: 
Juan Fernando Espinal Ramírez. 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador 
Juan Carlos García Gómez. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 823 de 2018 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 994 de 2018

18. Proyecto de ley número 193 de 2018 
Senado. “por medio del cual se modifica el 
parágrafo del artículo 38 de la Ley 996 de 2005”. 

Autores: Honorables Senadores: Álvaro 
Uribe Vélez, Honorio Miguel Henríquez 
Pinedo, Santiago Valencia González, 
Gabriel Jaime Velasco Ocampo, Alejandro 
Corrales Escobar, Carlos Meisel Vergara, 
Ciro Ramírez Cortés. – Honorables 
Representantes: Kelyn González Duarte, 
Enrique Cabrales Baquero, Óscar Darío 
Pérez, Hernando Guido Ponce, Óscar Tulio 
Lizcano, Milene Jarava Díaz. 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador 
Fabio Amín Saleme. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 943 de 2018 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 1043 de 2018 

19. Proyecto de ley número 150 de 2018 
Senado “por medio del cual se regula el 
Cabildeo y se crea el registro nacional de 
cabilderos”. 

Autores: Honorables Senadores: José David 
Name Cardozo, Rodrigo Lara Restrepo. 

Ponente: Primer Debate: Honorable Senador 
Rodrigo Lara Restrepo.

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 741 de 2018

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 1046 de 2018

20. Proyecto de ley número 70 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se prohíbe la 
maternidad subrogada con fines de lucro en 
Colombia y se reglamenta en otros casos”. 

Autores: Honorables Senadores: María del 
Rosario Guerra de la Espriella, Santiago Valencia 
González. 

Ponente: Primer Debate: Senado: Honorable 
Senador Santiago Valencia González. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 576 de 2018 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 1103 de 2018

21. Proyecto de ley número 217 de 2018 
Senado. “por medio del cual se regula el 
régimen de impedimentos y recusaciones del 
Fiscal General de la Nación”. 

Autores: Honorable Senador Rodrigo Lara 
Restrepo. 

Ponente: Primer Debate: Senado: Honorable 
Senador Rodrigo Lara Restrepo. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 1103 de 2018 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 98 de 2019

22. Proyecto de ley número 212 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se establecen 
lineamientos especiales para la adquisición 
de predios para las entidades territoriales 
por prescripción adquisitiva y se dictan 
otras disposiciones”. 

Autores: Honorables Senadores: Ciro Ramírez 
Cortes, Paloma Valencia Laserna, Carlos 
Guevara Villabón, Santiago Valencia González, 
Iván Darío Agudelo Zapata, Carlos Felipe 
Mejía Mejía. - Honorables Representantes: Luis 
Gómez Betancur, Martha Villalba, Jorge Tamayo 
Marulanda, Wilmer Carrillo Mendoza, Jaime 
Lozada Polanco, Diego Patiño Amariles, Alfredo 
Ape Cuello, Óscar Darío Pérez, Julián Peinado 
Ramírez, Margarita Restrepo Arango, Atilano 
Giraldo Arboleda, Edward Rodríguez Rodríguez, 
Ciro Antonio Rodríguez. 

Ponente: Primer Debate: Senado: Honorable 
Senador María Fernanda Cabal Molina. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 1027 de 2018 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 24 de 2019

23. Proyecto de ley número 185 de 2018 
Senado, 014 de 2018 Cámara, “por la cual 
se modifica el artículo 7° de la Ley 878 de 
2004”.

Autores: Honorable Representante: Nicolás 
Albeiro Echeverry Alvarán. - Honorable Senador 
Juan Diego Gómez Jiménez. 

Ponente: Primer Debate: Senado: Honorable 
Senador Juan Carlos García Gómez. 
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Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 561 de 2018

Texto Aprb. Plenaria Cámara Gaceta del 
Congreso número 924 de 2018

Ponencia 1er Debate Senado: Gaceta del 
Congreso número 1090 de 2018

24. Proyecto de ley número 188 de 2018 
Senado, “por la cual se actualizan y desarrollan 
reglas electorales y de organización, financiación 
y funcionamiento de los partidos y movimientos 
políticos”. 

Autores: Honorable Representante: Nicolás 
Albeiro Echeverry Alvarán. - Honorable Senador 
Juan Diego Gómez Jiménez. 

Ponente: Primer Debate: Senado: Honorable 
Senador Roy Barreras Montealegre. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 908 de 2018 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 1144 de 2018

25. Proyecto de ley número 143 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se modifica la 
Ley 5 de 1992 para reglamentar las funciones 
del Congreso en relación con la acusación de los 
funcionarios aforados”. 

Autores: Ministra de Justicia y del Derecho 
doctora Gloria María Borrero Restrepo, Ministra 
del Interior doctora Nancy Patricia Gutiérrez 
Castañeda. 

Ponente: Primer Debate: Senado: Honorable 
Senador Juan Carlos García Gómez. 

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del 
Congreso número 695 de 2018 

Ponencia 1er Debate: Gaceta del Congreso 
número 1144 de 2018

IV
Lo que propongan los honorables Senadores

V
Anuncio de proyectos

VI
Negocios sustanciados por la presidencia
El Presidente,

Honorable Senador Eduardo Enríquez Maya.
El Vicepresidente, 

Honorable Senador Temístocles Ortega 
Narváez.

Secretario General,
Guillermo León Giraldo Gil.

La Secretaría informa que se ha registrado 
quórum decisorio.

La Presidencia abre la discusión del Orden 
del día, cerrada esta y sometida a votación es 
aprobado por unanimidad.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia 
por Secretaría se da lectura al siguiente punto del 
Orden del Día:

II
Consideración y aprobación de actas
ACTAS SESIONES ORDINARIAS

Acta número 28 del 8 de noviembre de 
2018, Gaceta del Congreso número 1069 de 
2018; Acta número 29 del 27 de noviembre 
de 2018, Gaceta del Congreso número 03 de 
2019; Acta número 30 del 28 de noviembre de 
2018, Gaceta del Congreso número 13 de 2019; 
Acta número 31 del 3 de diciembre de 2018, 
Gaceta del Congreso número 66 de 2019; Acta 
número 32 del 4 de diciembre de 2018, Gaceta 
del Congreso número 67 de 2019; Acta número 
33 del 5 de diciembre de 2018, Gaceta del 
Congreso número 14 de 2019; Acta número 35 
del 19 de marzo de 2019

ACTAS SESIONES EXTRAORDINARIAS
Acta Extraordinaria número 34 del 26 de 

febrero de 2019, Gaceta del Congreso número 
107 de 2019; 

ACTAS SESIONES CONJUNTAS
Acta Conjunta número 01 del 13 de noviembre 

de 2018, Gaceta del Congreso número 1070 
de 2018; Acta Conjunta número 02 del 14 de 
noviembre de 2018, Gaceta del Congreso número 
1071 de 2018; Acta Conjunta número 03 del 15 de 
noviembre de 2018, Gaceta del Congreso número 
1108 de 2018; Acta Conjunta número 04 del 19 de 
noviembre de 2018, Gaceta del Congreso número 
1117 de 2018; Acta Conjunta número 05 del 20 de 
noviembre de 2018, Gaceta del Congreso número 
01 de 2019; Acta Conjunta número 06 del 21 de 
noviembre de 2018, Gaceta del Congreso número 
02 de 2019; Acta Conjunta número 07 del 26 de 
noviembre de 2018, Gaceta del Congreso número 
12 de 2019; Acta Conjunta número 08 del 11 de 
diciembre de 2018, Gaceta del Congreso número 
68 de 2019; Acta Conjunta número 09 del 12 de 
diciembre de 2018, Gaceta del Congreso número 
15 de 2019

La Presidencia abre la discusión de las 
Actas: 

ACTAS SESIONES ORDINARIAS
Acta número 28 del 08 de noviembre de 2018 

publicada en la Gaceta del Congreso número 1069 
de 2018; Acta número 29 del 27 de noviembre 
de 2018 publicada en la Gaceta del Congreso 
número 03 de 2019; Acta número 30 del 28 de 
noviembre de 2018 publicada en la Gaceta del 
Congreso número 13 de 2019; Acta número 31 
del 3 de diciembre de 2018 publicada en la Gaceta 
del Congreso número 66 de 2019; Acta número 
32 del 4 de diciembre de 2018 publicada en la 
Gaceta del Congreso número 67 de 2019; Acta 
número 33 del 5 de diciembre de 2018 publicada 
en la Gaceta del Congreso número 14 de 2019;
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ACTAS SESIONES EXTRAORDINARIAS
Acta Extraordinaria número 34 del 26 de 

febrero de 2019 publicada en la Gaceta del 
Congreso número 107 de 2019; 

ACTAS SESIONES CONJUNTAS
Acta Conjunta número 01 del 13 de noviembre 

de 2018 publicada en la Gaceta del Congreso 
número 1070 de 2018; Acta Conjunta número 
02 del 14 de noviembre de 2018, Gaceta del 
Congreso número 1071 de 2018; Acta Conjunta 
número 03 del 15 de noviembre de 2018 publicada 
en la Gaceta del Congreso número 1108 de 2018; 
Acta Conjunta número 04 del 19 de noviembre de 
2018 publicada en la Gaceta del Congreso número 
1117 de 2018; Acta Conjunta número 05 del 20 
de noviembre de 2018 publicada en la Gaceta 
del Congreso número 01 de 2019; Acta Conjunta 
número 06 del 21 de noviembre de 2018 publicada 
en la Gaceta del Congreso número 02 de 2019; 
Acta Conjunta número 07 del 26 de noviembre 
de 2018 publicada en la Gaceta del Congreso 
número 12 de 2019; Acta Conjunta número 08 del 
11 de diciembre de 2018 publicada en la Gaceta 
del Congreso número 68 de 2019; Acta Conjunta 
número 09 del 12 de diciembre de 2018 publicada 
en la Gaceta del Congreso número 15 de 2019.

Por Secretaría se da lectura a la siguiente fe 
de erratas respecto al Acta número 5 de sesión 
conjunta y la constancia respecto al Acta número 
28 del 8 de noviembre radicada por el honorable 
Senador Carlos Eduardo Guevara Villabón.

 

La Presidencia cierra la discusión de las actas 
leídas y con la Fe de Erratas, sometidas a votación 
son aprobadas con la constancia del honorable 
Senador Carlos Eduardo Guevara Villabón no 
votar el Acta número 28 del 8 de noviembre de 
2018 en la cual no asistió.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia la 
secretaria da lectura a la siguiente proposición:
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La Presidencia abre la discusión de la 
proposición leída, cerrada esta y sometida a 
votación es aprobado por unanimidad.

La Presidencia solicita un minuto de silencio en 
señal de duelo por la señora abuela del honorable 
Senador Juan Carlos García Gómez señora María 
Alix Fernández de García.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia 
por Secretaría se da lectura al siguiente punto del 
Orden del Día:

III
Consideración y votación de proyectos en 

primer debate
Proyecto de ley número 41 de 2018 Senado, 

“por medio del cual se eliminan los artículos 
36, 40 y el 53 de Código Civil y se modifican 
parcialmente los artículos 38, 55, 61, 100, 149, 
233, 236, 245, 250, 254, 257, 335, 397, 403, 411, 
1045, 1165, 1240, 1258, 1262, 1468, 1481 y 1488 
del Código Civil”.

La Secretaría da lectura a la proposición 
positiva con que termina el informe de ponencia:

La Presidencia abre la discusión de la 
proposición leída y concede el uso de la palabra 
al ponente honorable Senador Juan Carlos 
García Gómez:

Muchas gracias señor Presidente, agradecer 
la deferencia, señor Presidente, Honorables 
Senadores de la Comisión Primera, que han tenido 
el día de hoy con el fallecimiento de mi señora 
abuela, a nombre mío y de mi familia gratitud 
inmensa.

En el día de hoy, me permito rendir informe de 
ponencia del Proyecto de ley número 41 Senado, 
por medio del cual se eliminan tres artículos del 
Código Civil y se modifican 23 artículos.

El proyecto de ley, de autoría de la Senadora 
Miriam Paredes del partido Conservador, 
paisana de nuestro querido Presidente, que 
tiene por objeto hacer una actualización 
constitucional, de la evolución que ha tenido 
el marco constitucional en nuestro país, con 
respecto al código civil.

Código que día a día, luego de la Constitución 
de 1991, debe ser actualizado y debe estar acorde 
a lo que nuestra Constitución venera y protege, en 
cuanto, en este caso, a los niños.

Por eso la autora tiene a bien hacer una 
adecuación normativa, en el código civil, para 
suprimir la palabra legítimo y hemos visto que 
a través de la historia y de la evolución jurídica 
del código civil, en materia de la familia, 
encontramos que, frente a la implementación de 
la Constitución de 1991, el Constituyente brinda 
una protección esencial a la niñez, brinda una 
protección esencial a la familia y equipara en 
igualdad, a todos los hijos habidos o no habidos 
en el matrimonio.

En este orden de ideas, la Corte Constitucional 
ha venido en distintas sentencias haciendo claridad 
sobre el término legítimo que encontramos en el 
antiguo código civil, actual, que todavía garantiza.

Y manifiesta que la palabra legítimo, es 
discriminatoria, es desigual y va en contra de la 
protección y de la diferencia de los niños y las 
niñas de nuestro país, que va en contravía de ese 
artículo 42 de la constitución política, que nos 
enmarca en el núcleo fundamental como lo es 
la familia, por vínculos jurídicos, naturales, por 
decisión libre, un hombre, una mujer, pueden 
contraer matrimonio por voluntad responsable y 
conformarla.

Es por eso que creen el autor y el ponente, 
que es necesario y justo, que así como la Corte 
Interamericana de derechos humanos, tiene 
la protección de los derechos de los niños, 
de los derechos de la familia, de ese proceso 
legislativo que hoy salvaguardan normas 
nacionales e internacionales y constitucionales, 
en nuestra propia Constitución, que ha 
venido evolucionando desde que eran 
los hijos matrimoniales, hasta los hijos 
extramatrimoniales, a los hijos adoptivos.

Creemos que esta adecuación, que esta 
modernización del código civil, como en una 
ocasión lo hizo usted señor Presidente, en esa 
ley en donde suprimimos varias leyes, que ya no 
operan en él en la normatividad colombiana.

Y yo creo que es necesario, que adecuemos no 
solamente estos artículos de código civil, sino de 
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igual manera, otros artículos de otras leyes que 
ya se encuentran en contravía, a lo que son los 
preceptos constitucionales.

En este orden de ideas, se presenta la 
eliminación de tres artículos del código civil y la 
modificación de 23 artículos, en donde la palabra 
legítimo, pues crearía esta discriminación, que iría 
en contravía nuestra constitución.

Por el rigor de tantos artículos, señor Presidente y 
en sí, este es el objetivo primordial de este proyecto 
de ley de la senadora Miriam Paredes, estar acorde 
el código civil con la Constitución colombiana, yo 
creería importante, que pudieran hacer un análisis 
artículo por artículo, en los que puedan concebir en 
esta actualización constitucional, podamos nosotros 
darle trámite en el día de hoy, en este primer debate, 
sí así a bien lo tiene la Comisión Primera, en esta 
supresión del término legítimo, en contravía de la 
discriminación, de algunos hijos o miembros de la 
familia.

Y podamos nosotros, en una ponencia para 
segundo debate, poder tener la posibilidad de 
ampliar el número de artículos, sí a bien lo tienen 
los congresistas, o de poder delimitar algunos 
artículos, que no puedan tener un cambio drástico 
en la estructura normativa, del orden jurídico 
colombiano.

Hemos hecho un análisis profundo de los 
artículos y creemos que va de la vía y de la mano, 
de lo que ha venido la Corte Constitucional, la Corte 
Interamericana de Derechos y el nuevo ordenamiento 
jurídico, a partir de la Constitución de 1991.

En donde coincidimos, que llamar al hijo 
legítimo, representa una discriminación, una 
desigualdad y representa para algunas personas, hoy, 
en este derecho, donde los derechos hereditarios, 
son iguales para los hijos, y la igualdad de los hijos 
se concibe en todos los aspectos de la filiación en 
nuestro país, señor Presidente.

De esta manera, rendimos informe positivo al 
Proyecto de Ley 41 del 2018.

La Presidencia cierra la discusión de la 
proposición positiva con que termina el informe 
de ponencia y abre la votación.

SÍ NO
Amín Sáleme Fabio Raúl X
Andrade de Osso Esperanza X
Cabal Molina María Fernanda X
Enríquez Maya Eduardo X
García Gómez Juan Carlos X
Guevara Villabón Carlos X
Lozano Correa Angélica X
Name Vásquez Iván X
Ortega Narváez Temístocles X
Pinto Hernandez Miguel Ángel X
Rodríguez Rengifo Rossvelt X
Valencia González Santiago X

TOTAL 12 00

La Presidencia cierra la votación y por 
Secretaría se informa el resultado:

Total votos: 12
Por el SÍ: 12
Por el NO: 00
En consecuencia, ha sido aprobada la 

proposición positiva con que termina el informe 
de ponencia.

La Presidencia abre la discusión del 
articulado formulado en el pliego de 
modificaciones y concede el uso de la palabra 
al ponente honorable Senador Juan Carlos 
García Gomez.

Sí, hasta el momento señor Presidente, creo 
que no hay ninguna modificación o proposición 
de modificación del articulado.

Articulado que consta de 30 artículos, 
incluyendo la vigencia, de los cuales, si es posible, 
en la medida votarlos en bloque, para poder 
proceder en la agenda del día de hoy.

La Presidencia cierra la discusión 
del articulado en el texto del pliego de 
modificaciones y abre la votación:

SÍ NO
Amín Sáleme Fabio Raúl X
Andrade de Osso Esperanza X
Cabal Molina María Fernanda X
Enríquez Maya Eduardo X
García Gómez Juan Carlos X
Guevara Villabón Carlos X
Lara Restrepo Rodrigo X
Lozano Correa Angélica X
Name Vásquez Iván X
Ortega Narváez Temístocles X
Pinto Hernández Miguel Ángel X
Rodríguez Rengifo Rossvelt X
Valencia González Santiago X

Total 13 00
La Presidencia cierra la votación y por 

Secretaría se informa el resultado:
Total votos: 13
Por el SÍ: 13
Por el NO: 00
En consecuencia, ha sido aprobado el articulado 

en el texto del pliego de modificaciones.
Atendiendo instrucciones de la Presidencia por 

Secretaría se da lectura al título del proyecto.
“por medio de la cual se eliminan los artículos 

36, 40 y el 53 de Código Civil y se modifican 
parcialmente los artículos 38, 55, 61, 100, 149, 
233, 236, 245, 250, 254, 257, 335, 397, 403, 411, 
1045, 1165, 1240, 1258, 1262, 1468, 1481 y 1488 
del Código Civil”.
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La Presidencia abre la discusión del título 
leído y cerrada ésta, pregunta si cumplidos los 
trámites constitucionales y legales ¿Quieren 
los H. Senadores presentes que el proyecto de 
ley aprobado sea Ley de la República? y abre la 
votación.

SI NO
Amín Saleme Fabio Raúl X
Andrade de Osso Esperanza X
Cabal Molina María Fernanda X
Enríquez Maya Eduardo X
García Gómez Juan Carlos X
Guevara Villabón Carlos X
Lara Restrepo Rodrigo X
Lozano Correa Angélica X
Name Vásquez Iván X
Ortega Narváez Temístocles X
Pinto Hernández Miguel Ángel X
Rodríguez Rengifo Rossvelt X
Valencia González Santiago X

TOTAL 13 00
La Presidencia cierra la votación y por 

Secretaría se informa el resultado:
Total, votos: 13
Por el SÍ: 13
Por el NO: 00
En consecuencia, ha sido aprobado el título y 

la pregunta.
El texto aprobado es el siguiente:
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La Presidencia designa como ponente para 
segundo debate al honorable Senador Juan Carlos 
García Gómez, con un término de ocho (8) días 
para rendir el correspondiente informe.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia 
la Secretaria da lectura al siguiente proyecto de 
acuerdo al Orden del Día aprobado.

Proyecto de ley número 96 de 2018 Senado 
“por medio de la cual se previenen y enfrentan 
actividades y operaciones delictivas en territorio 
colombiano por parte de miembros del régimen 
venezolano y se dictan otras disposiciones”.

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
positiva con que termina el informe de ponencia 
presentado por el honorable Senador Rodrigo 
Lara Restrepo e informa que el honorable Senador 
Alexánder López Maya, radicó la siguiente 
proposición de archivo. 

La Presidencia abre la discusión de las 
proposiciones leídas y concede el uso de la 
palabra al ponente honorable Senador Rodrigo 
Lara Restrepo:

Gracias Presidente, bueno, de nuevo retomamos 
la discusión de esta iniciativa legislativa, que fue 
radicada por varios senadores y representantes a la 
Cámara, y que tiene como propósito, básicamente 
actualizar la legislación nacional del país, en materia 
de sanciones a agentes de régimen extranjeros, como 
es el caso de el régimen venezolano, que vulneren 
o violen gravemente los derechos humanos y que 
estén básicamente adelantando labores de lavado 
de activos en el país.

Este es un proyecto, básicamente que crea 
una lista, como lo habíamos mencionado en un 
principio, una lista conformada por personas 
pertenecientes al régimen de Nicolás Maduro.

Y básicamente también conformada por 
empresas, empresarios vinculados directa o 
indirectamente al régimen de Nicolás Maduro.

Como les comentaba esta es una medida de 
política interior, aquí no estamos interfiriendo 
en la política exterior del país, nosotros lo que 
buscamos con esta norma, es que se detecten 
bienes o actividades económicas, por parte de 
miembros del régimen, en nuestro país.

Como sabemos o como saben bien ustedes, 
mucho del dinero producto del desfalco de las arcas 
del régimen venezolano, o producto de actividades 
ilícitas, como el narcotráfico, terminan lavándose 
en el país, mucho de ese dinero es básicamente 
canalizado a Colombia, a través de las casas de 
cambio fronterizas, como las que existen en Cúcuta 
y mucho de ese dinero se termina invirtiendo aquí 
en efectivo y en actividades, como la finca raíz o 
en cualquiera de otro tipo.
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Entonces, lo que queremos con esto 
básicamente y en muy en resumidas cuentas es, 
uno, establecer una lista , en este caso vamos a 
presentar una serie de proposiciones, que fueron 
concertadas con el gobierno nacional, para que esa 
lista no la haga el Congreso de la República, sino 
que la haga directamente el gobierno nacional, 
yo quería ahorrarle el problema diplomático, 
político, al gobierno, que tal vez produjo o suscitó 
la oposición del gobierno a este proyecto, durante 
el pasado período de sesiones.

Que era básicamente hacer aquí la lista, pero 
bueno, el gobierno insiste en que quiere tener la 
facultad de hacer esa lista y pues sin duda, un 
gobierno, la rama ejecutiva, es mucho más idónea 
que el Congreso para hacer listas.

Nosotros entonces, con esta norma lo que 
queremos es crear la herramienta, crear el 
mecanismo sancionatorio, para que el gobierno 
pueda detectar esos bienes que están aquí en el 
país.

Una vez se crea esa lista, el gobierno, se le ordenará 
a la unidad de análisis investigación financiera, que 
haga el rastreo y la detección de esos bienes en el país, 
de esos flujos financieros y una vez se detecte cualquier 
traza que una esos bienes con miembros del régimen, 
o miembros de la lista o empresarios de la lista, se 
congelaran inmediatamente.

Básicamente en un fondo y la Fiscalía iniciará 
las investigaciones que sean del caso, pues por un 
eventual lavado de activos aquí en el país con esos 
bienes.

Esa lista de bienes, se descongelará, 
básicamente una vez retorne la democracia a 
Venezuela y dichos bienes básicamente, serán 
entregados o por lo menos se mantendrán en la 
lista y su origen se concertará básicamente con el 
gobierno de Venezuela, que regrese, que retorne al 
poder de manera democrática.

Yo creo que esta es una medida muy eficaz, 
mucho más eficaz, que intentar forzar una 
frontera, con ayuda humanitaria, que no es ayuda 
humanitaria señor Presidente, esta es una medida 
que, sí golpea, que sí golpea al régimen de Nicolás 
Maduro.

Muchas de estas personas que están hoy 
en el poder en Venezuela, los motiva y les da 
tranquilidad el hecho de poder contar con bienes 
por fuera de Venezuela, les da mucha tranquilidad 
el hecho de que su patrimonio pueda estar seguro 
en otro país, en un país en donde no exista una 
inflación de un millón por ciento, en donde dichos 
bienes puedan transarse en el comercio, les da 
mucha tranquilidad tener un punto de destino, al 
cual pueda llegar su familia, a mover, a utilizar, a 
hacer crecer su patrimonio.

Y en el momento en que les cortemos, 
básicamente esa posibilidad de contar con un 
refugio para sus bienes, en el momento en que 
podamos detectar esas fortunas, estas personas 
sin duda van a entender que les iría mucho mejor, 

buscando una negociación con el gobierno, 
buscando una negociación y permitiendo que la 
democracia retorne a Venezuela.

Por otro lado, yo estoy seguro que esto 
también es una herramienta muy importante 
para el gobierno nacional, nosotros sabemos que 
parte de la estructura criminal del ELN, opera en 
Venezuela, en todo el arco minero venezolano, los 
estados de Zulia, Apure, sirven de campamento y 
de resguardo para el ELN.

Y sin duda, una herramienta de esta naturaleza 
en manos del gobierno nacional, le permitiría 
presionar seriamente al régimen venezolano, para 
que no tolere o por lo menos, para que no sea tan 
complaciente con las actividades del ELN, por 
ejemplo, en ese país.

Que tienen sus campamentos y su resguardo en 
Venezuela, y luego delinque en Colombia.

En fin, esta es una herramienta muy poderosa, 
muy importante, en la Unión Europea ya ha 
expedido sanciones muy drásticas, contra 
miembros del gobierno de Nicolás Maduro, lo ha 
hecho también el gobierno de los Estados Unidos.

Y un país que se ve tan afectado, como el 
nuestro, con las actividades del régimen de Nicolás 
Maduro, que ha hecho que aquí lleguen más de un 
millón y medio de refugiados de ese país, que ha 
servido de resguardo y que ha servido de base de 
operaciones para grupos criminales, pues debe ser 
objeto de sanciones también por parte nuestras.

Nosotros no podemos ir a forzar fronteras, como 
mencionaba inicialmente, nosotros no tenemos 
ningún interés en entrar en una confrontación 
bélica con Venezuela, quienes promueven una 
confrontación bélica, parecen no tener clara o claro, 
básicamente cuáles son los intereses superiores 
del país, una guerra entre países pobres, una 
confrontación bélica entre países como Venezuela 
y Colombia, no duraría más de medio día o un día, 
pero los daños serían irremediables.

Ustedes saben que hay una ley de la humanidad, 
que consiste en que es más fácil destruir, que 
hacer y en cuestión de minutos, de horas se puede 
destruir lo que a un país le ha costado décadas 
construir.

En cambio, este tipo de sanciones, pues son 
un ejercicio diplomático y son un ejercicio 
diplomático supremamente eficaz.

Por eso yo los invito Honorables Senadores, a 
que podamos ofrecerle al gobierno un régimen de 
esta naturaleza, un régimen sancionatorio de esta 
naturaleza y creo que es el camino indicado, para 
buscar una salida democrática en Venezuela.

Mientras que los miembros del régimen, los 
altos responsables, sus empresarios y quienes se 
enriquecen con el gobierno y con las actividades 
criminales alrededor del gobierno, sigan sintiendo 
que Colombia les sirve, de paraíso para invertir 
sus fortunas, que aquí cerramos los ojos con los 
dineros mal habidos, obtenidos en ese país, pues 
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ellos van a seguir maltratando e incrementando el 
yugo de la dictadura en Venezuela.

¿Yo no sé si ustedes han visto noticias de prensa? 
recientemente un caballista hijo del contador 
general de la nación, pues del régimen de Hugo 
Chávez, ¿después de ser expulsado de Estados 
Unidos en donde terminó? aquí en Colombia, todo 
ese dinero mal habido, que lograron sustraer de las 
sanciones norteamericanas, terminó reinvertido 
acá.

En ese mismo artículo de El Tiempo, se dice, 
que esta persona llegó y buscó unos contactos, de 
venezolanos aquí, muy bien establecidos cercanos 
al régimen, que prosperan tranquilamente, sin que 
nadie les diga nada.

Entonces nosotros no podemos ser cómplices, 
básicamente de ese lavado de activos, por parte de 
los miembros del régimen.

El gobierno, el canciller Carlos Holmes 
Trujillo acompaña este proyecto, un cambio 
frente a la reticencia inicial que existió, yo creo 
que el gobierno ya entendió, que este es el camino 
realmente para debilitar por la vía diplomática, a 
ese infausto régimen.

Entonces quiero invitarlos honorables 
compañeros, a que me acompañen con su voto 
positivo, hay un paquete de 10 proposiciones, 
que fueron concertadas con el gobierno, en 
resumidas cuentas, básicamente , lo que buscan 
esas proposiciones es entregarle al gobierno la 
facultad de elaborar la lista y podamos darle voto 
positivo, porque estoy seguro que esto sí es una 
herramienta realmente eficaz, para combatir y 
debilitar a ese régimen, que tanto daño y dolor le 
ha causado a Venezuela y tanto daño y dolor le ha 
causado a nuestro país.

Atendiendo instrucciones de la presidencia la 
secretaria da lectura nuevamente a la siguiente 
proposición:

La Presidencia abre la discusión de la 
proposición número 145 de archivo firmada por 
el honorable Senador Alexánder López Maya, 
cerrada esta y abre la votación.

SI NO
Amín Sáleme Fabio Raúl X
Andrade de Osso Esperanza X
Benedetti Villaneda Armando X
Cabal Molina María Fernanda X
Enríquez Maya Eduardo X
García Gómez Juan Carlos X
Gaviria Vélez José Obdulio X
Lara Restrepo Rodrigo X
Lozano Correa Angélica X
Name Vásquez Iván X
Ortega Narváez Temístocles X
Pinto Hernández Miguel Ángel X
Rodríguez Rengifo Rossvelt X
Valencia González Santiago X

TOTAL 04 10
La Presidencia cierra la votación y por 

Secretaría se informa el resultado:
Total votos: 14
Por el SÍ: 04
Por el NO: 10
En consecuencia, ha sido negada la proposición 

número 145.
La Presidencia abre la discusión de la 

proposición positiva con que termina el informe 
de ponencia.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Senadora Esperanza Andrade 
de Osso:

Buenos días a todos los compañeros, al 
Presidente de la Comisión, quisiera hacerle una 
pregunta puntual, al doctor Rodrigo Lara ponente 
de este proyecto, creo que, si votamos 10, para 
que diéramos la discusión, es porque en principio 
estamos de acuerdo que las medidas que se tomen 
para el conflicto que hay en Venezuela, son 
bienvenidas porque nos estamos afectando los 
colombianos.

Quiero hacerle esta pregunta doctor Rodrigo 
Lara, creo que este proyecto ya lo habíamos 
discutido en la legislatura pasada, y el tema central 
fue la conformación de la lista, le escuché, si mal 
no estoy, que el gobierno va a tener la facultad de 
conformar la lista, gobierno.

Creería yo, que, en aras de contribuir a 
la conformación de esa lista, las autoridades 
judiciales, la Fiscalía General, son de todas 
maneras, un procedimiento judicial, para más 
adelante con los bienes que se incauten, poderlos 
ubicar judicialmente.

Quiero que usted nos aclare un poquito o más, o 
por lo menos extienda ¿cómo sería la conformación 
de la lista? que es como la preocupación que nos 
asiste ahora, gracias señor Presidente.



Gaceta del Congreso  230 Jueves, 11 de abril de 2019 Página 15

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al ponente honorable Senador Rodrigo Lara 
Restrepo:

Gracias Senadora, la conformación de la lista 
es una decisión política, no es una decisión en 
sí judicial, esa conformación, según el artículo 
4°, será responsabilidad exclusiva del gobierno 
nacional, podrá estar conformada por personas 
naturales o jurídicas, que cumplan los criterios 
establecidos en el artículo 3° de esta ley.

es decir, se entenderá básicamente, que esta 
ley podrá ser conformada por personas, que 
tengan básicamente los siguientes o cumplan con 
los siguientes criterios, ser alto funcionario del 
gobierno venezolano, ser parte de la asamblea 
nacional Constituyente, ser miembro de las fuerzas 
armadas venezolanas o ser representante legal de 
empresas vinculadas con el gobierno venezolano, 
de pronto sería bueno agregar vinculadas directa o 
indirectamente con el régimen de Nicolás Maduro.

Para la conformación de las listas, se tendrán 
en cuenta indicios de participación en actividades 
de lavado de activos, muchas de estas no han 
sido judicializadas en el país, no son objeto de 
conocimiento por parte de la rama judicial en 
Colombia, pero el solo vínculo que pueda existir 
entre estas empresas y el régimen de Venezuela, 
podrá ser objeto básicamente, podrá ser incluido 
perdón, en esta lista.

Y se le solicitará una vez ello a la UIAF, para 
que adelante pues interiores investigaciones y si se 
detecta por supuesto, si es una actividad de lavado 
de activos, pues se reportará inmediatamente a la 
Fiscalía General de la Nación, pero esto es una 
decisión política.

Generalmente estas listas, en donde existen, 
en Estados Unidos o en la Unión Europea, estas 
listas básicamente son decisiones políticas, 
eminentemente y es una decisión diría yo, de 
política exterior.

En un principio pensábamos hacer la lista aquí 
en el Congreso de la República, pensaba yo una 
forma de facilitarle digamos la toma de decisión 
al gobierno nacional y facilitarle la situación 
diplomática, pero bueno, el gobierno prefiere 
reservarse la posibilidad de hacer la lista y yo estoy 
de acuerdo con ese punto, esa es básicamente la 
respuesta a su a su inquietud señora Senadora.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Armando Benedetti 
Villaneda:

Senador Rodrigo Lara, yo no pudiera decir que 
he entendido muy bien el proyecto, pero con base 
en eso quiero hacerle unas preguntas.

El comercio, yo creo esto también termina 
afectando el comercio también, porque si en esas 
empresas están, algunas empresas que tiene alguna 
relación comercial con Colombia ¿qué pasaría?

Hace no sé 8, 10 años, el comercio con 
Venezuela era de 5.000, 6.000 millones de dólares, 
con lo cual se subiría 2 puntos del producto interno 
bruto, usted que es de Cúcuta, puede dar fe de lo 
que estoy diciendo doctor Pinto, ahora no llega si 
no a 200 millones de dólares, tengo entendido.

Pero la pregunta va encaminada en esto ¿qué 
pasa si un colombiano es socio de esa empresa 
allá en Venezuela? ¿también entraría a la lista? y 
ahí entonces vendría en detrimento, mucho más 
de lo que puede ser el comercio, con base en una 
justificación o una posición política del gobierno, 
en ese momento, en el momento que sea, porque 
si en 4 años es otro gobierno, con otra ideología, 
entonces también cambiaría la lista, diferente a lo 
que fue la lista Clinton, que tenía que ver todo con 
el tema de narcotráfico.

Y eso trajo centenares de problemas, a las 
personas que eran socios de algunas personas que 
están en la lista Clinton o homólogos, etcétera, 
todo lo demás.

Entonces, la pregunta concreta es ¿también 
afectaría si yo soy un socio de esa persona que 
está en esa lista? y también afectaría si yo mañana 
estoy vendiendo un producto a Venezuela, por 
ejemplo, tengo entendido, que las personas que 
tienen, que podrían vender carne en Venezuela, 
están activando todo un proceso, para activar 
venta de carne a Venezuela, imagínese usted si ese 
proyecto, por Fedegán, no se vería afectado en el 
sentido de que eso traería un beneficio importante, 
a la costa Caribe, sí es verdad que podemos 
empezar a vender todas esas toneladas de carne a 
Venezuela.

Y al venderlas a ese tipo de personas, también 
entrarían en la lista, es lo que me preocupa.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Juan Carlos García 
Gómez:

Gracias Presidente, resaltar doctor Rodrigo 
su ponencia, creo que ha recogido, luego de esa 
discusión que tuvimos el semestre pasado en 
esta Comisión, frente a este proyecto necesario, 
necesario en la lucha transnacional del lavado de 
activos, en sintonía con ese bloqueo económico y 
diplomático, que hoy casi la totalidad del mundo 
hace frente a Venezuela.

Y más aún en un país como Colombia, con la 
frontera más extensa que tiene nuestro país, con 
el vecino país de Venezuela, como le decía al 
doctor Armando Benedetti, una balanza comercial 
de más de 7 mil millones de dólares, que hoy la 
encontramos en el peor escenario, 100 millones, 
lo que conlleva al contrabando, al narcotráfico, al 
posicionamiento de grupos al margen de la ley, al 
establecimiento de grupos armados colombianos, 
posicionados en el territorio venezolano.

Lo que conlleva que el Congreso de la 
República, tenga en primer nivel, en primer orden 
de su agenda, el conflicto venezolano.
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Yo me alegro, que haya recogido el ponente, no 
la individualización de algunas personas, porque 
se iban a quedar todos por fuera, es un acierto 
haber eliminado está lista, la cual nos llevó a esta 
confrontación y creo que es necesario.

Los congresistas que estuvimos el 1° de junio 
del 2018 en Villa Rosario, en compañía de todos 
los parlamentarios, más de 180 congresistas 
parlamentario, de todas las Américas Latina, 
dándole un espaldarazo a esos diputados, que 
ganaron sus elecciones legalmente y que fueron 
destituidos por un dictador.

Más los que pertenecemos a la frontera, a la 
ciudad de Cúcuta, los que hemos tratado de llegar 
con altura, con decencia, con mucha prudencia 
al conflicto binacional, para no ser un conflicto 
popular, sino ser un conflicto, que pueda llegar 
nuevamente a que las instituciones venezolanas 
vuelvan a su curso.

Es conveniente y quería doctor Rodrigo, en 
este empeño de sacar adelante estas normas, 
este convenio de normas en las cuales nos 
comprometimos, si en el artículo 4°, en el parágrafo 
3, en donde se habla, de ya la de los bienes que son 
ya incautados, por el lavado de activos, en esta ley 
se podrán trasladar a los fondos que presten ayuda 
humanitaria a los migrantes venezolanos.

Es específica, a mí me gustaría que de pronto 
pueda usted en la ponencia para segundo debate, 
tener muy presente las áreas de frontera y segundo, 
tener muy presente la reactivación a futuro, es 
muy importante.

Nosotros los que vivimos en Cúcuta, tenemos 
conocimiento, de los carteles de los generales 
venezolanos, lo que sabe todo el mundo, de 
contrabando, de carne, de gasolina, de insumos, 
de colombianos que se prestan para que sigan 
desangrado el pueblo venezolano, lo que 
queremos es no interferir, en el tema del gobierno 
venezolano, pero sí blindar para que algunos 
recursos, como cualquier país lo haría, como lo 
viene haciendo la comunidad internacional, tenga 
herramientas jurídicas, actuales, necesarias y que 
sea un llamado a que de pronto esos recursos no 
sean lavados o traídos luego de sangrar un país tan 
hermoso y rico como Venezuela.

Quería dejarle esta posición doctor Rodrigo, si 
a bien usted la pueda considerar y tomarla para 
la ponencia en el segundo debate, gracias señor 
Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Rodrigo Lara Restrepo:

Gracias señor Presidente, respecto de las 
inquietudes, aquí señaladas por los Honorables 
Senadores de la República, yo quisiera señalar 
primero, que este proyecto de ley tiene como 
objeto, en el artículo primero Senador Benedetti, 
prevenir y enfrentar actividades de lavado de 
activo.

Es decir, aquí lo que queremos en primer lugar, 
es combatir el lavado de activos, no perseguir, ni 
combatir, a quienes de manera legítima y honrada 
comercian con Venezuela.

Ese es el objeto y el propósito central, lo cual de 
entrada lleva a que el gobierno tenga que separar, 
en la elaboración facultativa y discrecional de 
esa lista, a quienes comercian legítimamente con 
Venezuela y a quienes ya desarrollan labores de 
lavado de activos dentro de nuestro territorio.

En segundo lugar, lo que prevé esta norma, es en 
materia preventiva, la posibilidad de decretar una 
medida cautelar, que consiste en la congelación, 
congelamiento perdón, de estos bienes, de estos 
activos.

Y serán básicamente entregados a la SAE, para 
su administración, pero es una medida cautelar 
básicamente, si existen vínculos razonables, que 
liguen a estos bienes con personas que hacen parte 
de la lista, que se conformará de acuerdo con los 
criterios que señale anteriormente.

Y por otro lado, yo quería también señalar, 
pues sé que en efecto podemos agregar para la 
ponencia de segundo debate, Senador García, 
que los bienes que hayan sido incautados y que 
pertenezcan a personas condenadas, en procesos 
judiciales relacionados por narcotráfico, lavado 
de activos y relacionados en la lista, que trata 
este artículo, este proyecto de ley, no solamente 
vayan a prestar ayuda humanitaria a los migrantes 
venezolanos, como lo prevé el artículo 6°, sino 
también a prestar ayuda particularmente en las 
zonas de frontera, que es donde más se siente esta 
situación catastrófica.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Gustavo Francisco Petro 
Urrego:

Ya habíamos discutido esto antes, tengo otras 
inquietudes, usted tiene datos sobre la existencia, 
datos concretos, ¿qué personas con nombre 
propio? ¿qué empresas de recursos?

Para que haya lavado de activos, tiene que 
haber un delito en la consecución del dinero, no 
necesariamente el narcotráfico, puede ser robo, al 
erario, corrupción que llamamos.

Entonces ¿usted tiene casos concretos de 
personas que estando en el gobierno venezolano 
estén lavando activos en Colombia? como para ver 
la importancia de esta ley ¿existe alguna base de 
datos que nos permita ver, si ese tipo de actividad 
se está desarrollando en Colombia?

Porque la ley es para eso, si eso no se está 
desarrollando en Colombia, no sé, por eso preguntó, 
no tengo ninguna información al respecto, si eso 
no se está desarrollando en Colombia, la ley sería 
inocua, un saludo a la bandera.

Porque lo que he podido ver Presidente de la 
Comisión y colegas, es una torpeza inmensa del 
actual gobierno, en el manejo de las relaciones 
con Venezuela, que todos vimos por televisión y 
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por radio hace poco, en la frontera, un concierto 
que buscaba recaudar 100 millones de dólares, 
recaudó 2, qué pensaba poner 300.000 personas 
congregó 30.000.

Y el día siguiente, una acción violenta y 
entonces, la ayuda que no se puede llamar 
humanitaria, porque la Cruz Roja niega ese 
calificativo, para ayudas no imparciales a la 
población, esta era parcializada de los Estados 
Unidos, la terminaron quemando los mismos que 
estaban apoyando al Presidente Duque y al señor 
Guaidó.

Y todo termina en una catástrofe, o sea, 
queman los camiones ellos mismos, lo que uno 
observa el otro lado, como reacción, por lo menos 
vía Twitter, porque nuestros medios no es que 
analicen mucho la situación, han tomado partido 
y actúan como CNN en el caso de la guerra de 
Irak, como involucrados dentro de una de las 
partes, involucrados, creo que es la traducción 
que se le da al periodista, que en lugar de cubrir 
imparcialmente, termina es como si fuera parte de 
una de las fuerzas en conflicto.

Pues lo que uno observa del otro lado, es que lo 
que ha hecho Duque con su política internacional, 
no es debilitar a Maduro, sino fortalecerlo, 
Maduro ya no era capaz de sacar movilizaciones 
callejeras, como sí lo había podido hacer Chávez, 
muy poderosas.

Maduro se había debilitado tanto, por su 
propia política económica y por el bloqueo, por la 
división que ellos mismos causaron, al interior de 
las fuerzas que se llaman oficialistas allá, que ya 
no era capaz de movilizar población en Venezuela, 
ni en Caracas, ni en ningún lugar.

Hoy lo que uno observa, es que a las 
movilizaciones del gobierno empiezan a llegar 
decenas, de miles de personas ¿por qué antes 
no llegaban y ahora sí? porque Duque les dio la 
excusa, o sea, Duque permitió el fortalecimiento 
de Maduro.

Ese tipo de política internacional de Colombia, 
que llamó a un bloqueo diplomático, terminó siendo 
un bloqueo diplomático contra Colombia, porque 
a nosotros sí nos están empezando a procesar 
en la Corte Penal Internacional, a nosotros, sí 
nos están hostigando diplomáticamente, por el 
incumplimiento de los protocolos con el ELN y 
ahora con el tema de la JEP, que ya discutiremos 
más adelante, sí que se nos va a venir el mundo 
encima.

Es decir, Duque provocó no el bloqueo 
diplomático contra Maduro, sino contra Colombia, 
en cambio al otro, uno lo ve fortaleciendo 
estrechamente relaciones internacionales con 
China y con Rusia.

El hecho que China, no haya dejado que se 
instalará allí la sesión del Banco Interamericano 
de Desarrollo, es dramático, desde el punto de 
vista del BID.

¿Hasta qué punto ese estilo de política 
diplomática, en lugar de provocar la democra-
tización de Venezuela, lo que está provocando es 
lo contrario? Esa es mi inquietud en general, no en 
particular, hacia el proyecto.

Duque fortaleciendo a Maduro, el modelo 
económico de Venezuela, es exactamente igual 
que el modelo económico de Colombia, petróleo, 
carbón acá, haya petróleo, diamantes, oro, hierro, 
viven de la minería, aquí empezamos a vivir 
de la minería, sacrifican su producción interna 
incluida la privada, porque viven del petróleo 
desde hace un siglo, aquí empezamos a hacer lo 
mismo, el modelo político allá es una cooptación 
del gobierno, sobre el poder judicial y sobre la 
actividad legislativa, aquí también.

Aquí estamos tratando de cooptar a la justicia 
y si no se deja cooptar la destruyen, y el poder 
legislativo ya saben para dónde, ya hasta los 
liberales le salvaron el plan de desarrollo a Duque, 
un plan antiliberal, ahora, un congresista liberal lo 
salvó.

Entonces digamos, no hay una gran diferencia 
entre el modelo político económico colombiano 
y el político económico venezolano, son 
similares y en cambio si vemos un conflicto 
creciente, que ya tiene como víctima Cúcuta, 
allá en Cúcuta casi me matan, en la campaña 
presidencial, nunca pudo haber investigación de 
eso, porque con este Fiscal que tenemos que iba 
a haber investigación.

Pero Cúcuta se está sacrificando, entonces 
¿cuál podría ser la alternativa a un fracaso ya 
visto? en mi opinión, es democratizar Venezuela, 
lo que pasa es que los colombianos no podemos 
democratizar Venezuela, eso es un contrasentido, 
es los venezolanos deben democratizar Venezuela, 
la transición debe ir hacia adelante, no hacia atrás 
en la historia, allá en Venezuela, pero no es un 
asunto de nosotros, nosotros no somos los que 
vamos a ir allá a garantizar esos procesos, podemos 
ayudarlos, podemos potenciarlos políticamente, 
pero no suplantarlos.

¿Cómo se democratiza la sociedad venezolana 
sino es con las propias fuerzas de Venezuela? ¿Y 
cómo van a nacer propias fuerzas de Venezuela 
democráticas, si lo que se habla en el contexto 
internacional es de invasión, de bloqueo 
económico? Ese lenguaje lo que provoca es 
un fortalecimiento, de las fuerzas del gobierno 
venezolano y ya lo estamos viendo, ya lo estamos 
viendo.

Y una actuación que no termina siendo de 
autarquía, ni de ni de encerramiento de Venezuela, 
sino de profundización en relaciones económicas 
con otros poderes mundiales, que no son ni 
mejores, ni peores que los Estados Unidos.

Entonces he ahí mi inquietud Senador, yo 
creo que nosotros deberíamos ver, no es esta la 
comisión, es la segunda, pero, podríamos hasta 
plantear un debate, ver a profundidad, hasta 
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dónde es torpe, hasta dónde produce su contrario 
la política diplomática del gobierno colombiano 
hoy.

Que en mi opinión es absolutamente desastrosa, 
y de paso pues le dejo mi inquietud ¿existen datos 
reales, que nos pudieran mostrar en qué medida 
este proyecto de ley podría ser eficaz? Gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Rodrigo Lara Restrepo:

Gracias Presidente, Senador Petro, nosotros 
aquí hemos legislado sobre el lavado de activos, sin 
que exista un estudio pormenorizado y detallado 
sobre lavado de activos en el país, pedirnos aquí 
una lista detallada, con las actividades ilícitas, 
criminales, es decir, oscuras y que naturalmente 
no se realizan a la luz pública, para poder legislar 
sobre este punto, es un absurdo.

Es pedirle al Congreso, que traiga previamente 
un estudio pormenorizado, sobre el alcance o 
las actividades puntuales, de lavado de activos, 
por parte del régimen o de personas cercanas al 
régimen de Nicolás Maduro, es un absurdo.

Nosotros hacemos normas abstractas y 
generales, que deben ser aplicadas luego, por la 
justicia o por la rama ejecutiva, en este caso.

Sin embargo, usted perfectamente en la calle, 
hablando con la gente y por lógica, se enteraría de 
muchas actividades adelantadas por miembros del 
régimen, se sabe que aquí viven hijos de varios 
generales del régimen venezolano, se conoció por 
ejemplo, recientemente en un artículo de prensa 
sobre la presencia del hijo, de un alto funcionario 
del régimen venezolano, de quien fuera el contador 
general del régimen de Hugo Chávez.

Se sabe pues que salió de los Estados Unidos 
y se conocían sus excesos, sus lujos y se conoció 
aquí por El Tiempo, que había llegado a instalarse 
y a invertir los recursos, que han sido producto del 
desfalco histórico que se ha visto en estos años en 
Venezuela.

Por lógica y por obvias razones, y esto no 
toca hacer un análisis tampoco muy profundo, 
cualquier persona que tenga alguna fortuna, una 
fuente de ingresos en Venezuela, siempre va a 
buscar sacar ese dinero, sacarlo de su país, porque 
pues es una nación que vive con una inflación de 
casi un millón por ciento, el que tenga cualquier 
recurso o ingreso permanente buscará la manera 
de sacar ese dinero.

Y los miembros del régimen y los empresarios 
afectos al régimen, entenderá usted, no pueden 
sacar ese dinero, ni puede mover ese dinero a 
través del sistema financiero internacional, que 
tranza en dólares o tranza en euros, producto de 
las sanciones, que ya fueron interpuestas por el 
gobierno de los Estados Unidos y por la Unión 
Europea, que usted conoce bien.

Entonces solo les queda sacar ese dinero por 
los puntos fronterizos, el dinero del narcotráfico 
se mueve en efectivo, el dinero de la corrupción 

se mueve en efectivo y el único punto del mundo 
en donde ese dinero, ese bolívar, que no vale nada, 
de un día para otro, se puede cambiar por dólares, 
es Cúcuta.

Las casas de cambio de Cúcuta, se han 
convertido en la gran fuente de adquisición de 
divisas para estas personas, es allí donde pueden 
sacar el dinero de Venezuela.

¿Y ese dinero en efectivo dónde termina 
invertido? no termina en el sector financiero, 
termina invertido, reinvertido en finca raíz, en 
actividades comerciales, que, por su origen oculto 
y su origen ilícito, se convierten o presuntamente 
se convierten en un lavado de activos.

Y, por otro lado, yo entiendo perfectamente, pero 
déjeme terminar, déjeme terminar y con mucho 
gusto seguimos conversando, usted, yo entiendo 
básicamente que le pide a los venezolanos, que en 
ejercicio de su autonomía y su soberanía, puedan 
liberarse del yugo de una dictadura, básicamente, 
pero hay que entender que este es un pueblo que 
vive encadenado, este es un pueblo prisionero y 
sometido al yugo de una dictadura.

Este es un pueblo sometido a través del 
racionamiento, de sus escasos, de los escasos 
productos que pueden adquirir para alimentarse, 
las dictaduras se perfeccionan justamente 
administrando y racionando la alimentación, y así 
funciona el régimen, así manipula, así saca mucha 
gente a manifestar.

Y yo creo que sería absolutamente hipócrita 
por parte nuestra, desentendernos de un problema 
tan grave, de una tragedia humanitaria tan grave, 
que usted basta con salir a la calle y ver al millón 
y medio de venezolanos, que todos los días nos 
encontramos y nos topamos en las esquinas, de 
desentendernos de ese problema, con el argumento 
de la soberanía y la no injerencia en los asuntos de 
ese país.

Yo creo que tenemos que emplear todas 
las herramientas, que estén a nuestro alcance, 
naturalmente herramientas propias de la 
diplomacia, yo no estoy de acuerdo con el 
espectáculo que vimos hace poco, hace unas 
semanas en Cúcuta, porque se trató de forzar 
una frontera, de forzar literalmente una frontera 
con una de una operación de falsa bandera, con 
falsa ayuda humanitaria, de forzar el ingreso de 
un camión con ayuda humanitaria, para montar un 
show internacional, que nunca entendí muy bien, 
pues qué propósito tenía.

Porque pues deslegitimar al régimen de Nicolás 
Maduro, cuando todo el mundo sabe que es una 
dictadura oprobiosa, que es una satrapía, pues no 
sé realmente qué buscaban con ello, provocar un 
levantamiento masivo de la población, pues es un 
poco no conocer la situación, ni la manera como 
la dictadura controla su propia población, que es a 
través de la alimentación, el racionamiento.
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Entonces me parece que estas herramientas 
de la diplomacia sí son necesarias, el día en que 
los miembros del régimen de Nicolás Maduro, 
que sienten que tienen un lugar seguro en dónde 
invertir sus recursos, en donde proteger a su 
familia, en donde preservar el patrimonio familiar, 
sientan que ninguna acción se toma, pues en 
contra de sus bienes, de sus patrimonios, pues 
seguirán tranquilamente torturando, maltratando 
y sometiendo al pueblo de Venezuela.

Entonces, yo creo que esta es una herramienta 
eficaz y yo invito a esta comisión a que votemos 
positivamente la proposición con que termina el 
informe de la ponencia.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Gustavo Francisco Petro 
Urrego:

No veo que sea absurdo plantear el si tenemos 
información, yo no la tengo, pero puede ser una 
equivocación mía y menos compararlo con el 
tema de lavado de activos en Colombia, porque 
nosotros sabíamos que había lavado de activos en 
Colombia.

Nosotros sabíamos que la mafia ubicada en 
Colombia, lavaba sus activos en Panamá, eso lo 
sabía todos los cuerpos de inteligencia, alguna 
parte de esos cuerpos de inteligencia, fueron 
comprados por la mafia.

Como sabíamos que una vez Noriega, empezó 
a robarse los dineros de la mafia en Panamá, la 
trajeron en avionetas, en bultos de dólares, algunas 
caletas de esas fueron encontradas. 

Como sabemos perfectamente que, en la mayor 
parte de la tierra fértil en Colombia, fue adquirida 
a título de fuerza o a título de dinero, por la mafia 
y hoy se defienden aquí políticamente, para que 
no se les quite millones de hectáreas de tierra fértil 
en Colombia.

Eso lo sabemos nosotros con certeza, hasta 
podríamos nombrar personas con nombre propio 
y haciendas con nombre propio, de esa actividad 
de lavado de activos, ¿por qué no se le ha quitado 
a la mafia?, porque la mafia ha llegado al poder, ha 
cooptado el poder para ser realistas, ha fracturado 
el Estado y eso no es ahora, eso viene desde hace 
varias décadas, pero eso lo conocemos nosotros, 
respecto a Colombia.

Ahora, ¿de este tipo de actividad de lavado 
están comprando tierras? en el Guaviare, en el 
Vichada, lo pongo como ejemplo, ¿son ellos?, 
¿están comprando empresas, acciones?, ¿están 
montando empresas de lavado de activos que 
sepamos? Es una información que me gustaría 
tener.

Ahora, usted en su respuesta menciona un 
tema, que es claro, como el bolívar es un dinero 
absolutamente débil, para sacar en este momento 
algo que le valiera la pena, un millón de dólares 
en bolívares, a algún corrupto venezolano, tendría 

que pagar como un avión de carga, para poder 
transportar el dinero.

No parece ser el bolívar una moneda 
propiamente capaz de ser un instrumento de 
lavado, pero usted coloca geográficamente 
esa posibilidad en Cúcuta, a través de las casas 
de cambio, paradójicamente, Cúcuta hoy está 
bloqueada económicamente y por el Gobierno 
venezolano, está bloqueada económicamente, 
paradójicamente.

Si allí estuviera el núcleo del lavado de activos, 
en el seno del Gobierno, no estarían bloqueando 
Cúcuta, porque están bloqueando su propio 
instrumento, pero supongamos que es Cúcuta el 
sector más débil geográficamente de Colombia, 
por una actividad masiva de lavado de activos, 
¿por qué en la ley no pedimos, no ordenamos, que 
el Banco de la República tome toda la actividad 
cambiaria de Cúcuta? Eso lo propuse yo antes.

Si sabemos que a través, y de lado y lado, hay 
una actividad de lavado de activos, porque también 
de este lado hay exportación de cocaína, hay 
trata de personas, hay contrabando de gasolina, 
de ganado, me dicen ahora, ¿por qué entonces el 
Banco de la República no toma para sí, que es su 
función, la actividad de cambio de divisas en la 
frontera?, por seguridad nacional y evitaríamos 
ese problema, si es que se está presentando, pero 
evitaríamos muchísimos otros problemas.

Claro, aquí alguien dirá, no, es que la actividad 
privada, y Petro es un socialista y entonces quiere 
ya expropiar, no, es que en la frontera hay una 
política especial que tiene que ver con la seguridad 
nacional, en actividades militares, de inteligencia, 
sociales, etc.

Lo que hemos visto es que la situación de la 
frontera Cúcuta, Norte de Santander-Táchira, 
ha sido permeada por cualquier cantidad 
de organismos armados ilegales, colombo-
venezolanos, ese es un grave problema que 
tenemos en nuestra frontera.

¿Por qué no vamos al centro de la circunstancia? 
Si queremos realmente impedir que eso suceda y 
usted bien ha detectado, que Cúcuta sería débil 
en el sentido de las casas de cambio, ¿por qué 
no hacemos que el Banco de la República tome 
la actividad de control de divisas en la frontera? 
Dejamos libertad de cambio en el resto del país, 
pero en la frontera no, porque nos están lavando 
activos, propuesta que le hago; bueno, gracias, 
Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Temístocles Ortega 
Narváez:

Muchas gracias, señor Presidente, por supuesto 
que, todos debiéramos, creo que debemos y 
lo estamos haciendo, interesados en que en 
Venezuela se recupere, se restaure la democracia 
y se puedan normalizar todas las actividades 
con Colombia y con el resto del mundo. Y que 
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fundamentalmente al interior de ese país, los 
venezolanos y venezolanas, todas y todos, puedan 
ir poco a poco sintiendo como sus derechos, todos 
pueden ser ejercitados debidamente en un régimen 
democrático.

Y todos, también, tenemos el interés de que 
Colombia adelante todas las acciones que sean 
posibles para facilitar y esa renovación de la 
democracia venezolana, y de contera, pues, tomar 
las medidas que sean convenientes y propicias 
y viables, para que el deterioro que hoy sufre el 
sistema y el pueblo venezolano, no puedan verse 
alimentados por falta de acción, por omisiones 
propias de nuestro Gobierno.

Ese es el marco en el que debemos movernos 
y creo que nos estamos moviendo, por supuesto, 
con las apreciaciones erróneas o aceptadas, 
dependiendo de cómo uno se ubique, en este 
contexto de Colombia y Venezuela.

Y esta es una medida orientada en esa dirección, 
yo debo decirlo, tengo ciertas prevenciones, con 
la utilización de los regímenes sancionatorios y 
más aún los regímenes penales, que como lo dije 
alguna vez aquí, deben ser tenidos como su propio 
nombre lo indica, en la doctrina jurídica penal, la 
última herramienta de la que se pueda disponer, 
para normalizar situaciones, para controlar 
actividades de los individuos, en tanto que lo más 
importante de una sociedad es garantizar derechos 
de la gente, que la gente pueda ejercer plenamente 
las prerrogativas, que están consagradas en la 
Constitución y en las normas internacionales, esa 
es una razón nuclear de mi pensamiento.

Y por eso a estos proyectos de ley me acerco 
con la natural prevención, porque también es cierto 
que hemos utilizado en este país y en muchos de 
nuestros países, pues, el derecho penal como la 
única alternativa y el fracaso es absolutamente 
claro y contundente.

Por eso llamo la atención sobre la facultad de 
entregarles facultades a un gobierno, para que él 
disponga hacer listas, de personas ¿no? Hoy sucede 
en Colombia, mañana puede que suceda, ojalá, 
los dioses no lo quieran, los dioses de la minga 
que están en el Cauca hoy, como alebrestados, 
no lo quiera nunca, que suceda con un país y con 
nuestros conciudadanos.

Esa es una primera anotación ¿no?, esas 
facultades de que hoy exponen algunos gobiernos, 
sobre todo los del norte, para calificar, o descalificar 
mejor, a los ciudadanos de otros países.

Adicionalmente, este tipo de normas, pues, hay 
que intentar que contengan las disposiciones más 
eficaces posibles, que no puedan ser asumidos 
simplemente como una noticia, que Colombia 
profundiza en sus medidas, para contribuir al 
restablecimiento de democracia en Venezuela, 
a partir de normas y procedimientos, que 
controlen los bienes y actividades comerciales, 
delincuenciales de los venezolanos.

Que no quede eso como una simple noticia, 
sino que podamos contener evidentemente normas 
eficaces, eficaces para evitar, por supuesto, el 
lavado de activos, evitar la comisión de cualquier 
delito, a partir de cualquier ciudadano venezolano 
en territorio colombiano.

Y en eso, pues, hay que agudizar todas las 
mentalidades, las posibilidades, las energías, los 
conocimientos, para diseñar un texto normativo, 
que pueda contener las disposiciones, repito, 
que hagan eficaz una decisión de este Congreso 
de la República, frente a este tema, porque lo 
que estamos diciendo aquí ya es a involucrar al 
Congreso de Colombia, en un tema que hasta 
ahora ha venido siendo manejado, por supuesto, 
como corresponde por el Gobierno nacional, en su 
ejercicio de sus facultades, de tener a su cargo las 
relaciones internacionales.

De manera que, yo quisiera llamar la atención 
en ese sentido, para que este texto pudiera ser 
muy detalladamente debatido, a fin de que al final 
pudiésemos expedir una norma que evidentemente 
sea benéfica, que contribuya realmente, a que 
actividades ilícitas de ciudadanos venezolanos, 
pues no tengan terreno abonado aquí en Colombia.

Las normas son muy generales, los tipos, estos 
tipos sancionatorios, cuando son así tan abstractos, 
pues permiten todo, permiten todo, este tipo es 
más abstracto que una norma disciplinaria, que 
ya de por sí es absolutamente etérea, y es muy 
subjetiva también, en tanto que dejamos que los 
indicios puedan ser calificados por una persona 
o por un gobierno, sin que haya procedimientos 
previos, para llegar a esa calificación.

Cualquier norma de este carácter necesita, 
sin duda alguna, algún tipo, de alguna forma 
de tipología, que permita que no estemos 
aquí expidiendo unas normas muy etéreas, 
simplemente para dar la sensación, por supuesto, 
que no es así, pero el riesgo está allí, de que el 
Congreso de Colombia se involucra en el tema de 
Venezuela, antes que con actitudes orientadas a 
generar más posibilidades de democracia, ya con 
normas de este tipo que, repito, tienen un altísimo 
riesgo, de caer en facultades que puedan utilizarse 
arbitrariamente, por cualquier gobierno, cualquiera 
que sea. Muchas gracias, señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Luis Fernando Velasco 
Chaves:

Presidente, yo entiendo el sentido de la norma 
que se propone, creo que el autor y ponente está 
buscando entregar instrumentos que sirven para 
combatir corrupción internacional, transnacional 
y más que buscar la conducta como tal, recuerdo 
un buen amigo suyo y mío, señor Presidente, 
que se llamaba Roberto Camacho, que él decía 
que en el tema de la corrupción se podían borrar 
todos los tipos penales y que dejáramos solo el 
del enriquecimiento ilícito y por ahí se podrían 
descubrir muchas cosas.
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Con el doctor Amín hablábamos de que es 
difícil no pronunciarse favorablemente a una 
norma de estas, pero también me parece que uno 
tiene que ser responsable.

El Senador Ortega hace una primera crítica, 
que a mí me parece que hay que estudiarla, una 
norma que sanciona, de cualquier tipo de sanción, 
no puede ser tan abstracta, porque el Estado 
cuando entra a quitar libertades de los ciudadanos 
y cualquier tipo libertades, no crea que la libertad, 
solo la libertad física, cualquier tipo de libertades, 
tiene que decir específicamente por qué lo hace.

Si ustedes leen el artículo, el articulado, por 
ejemplo, en el artículo tercero, cuando se habla de 
la obligatoriedad de la lista, para la restauración 
de la democracia en Venezuela, dice que personas 
jurídicas que se encuentren bajo inspección, 
vigilancia y control del Estado colombiano y que 
sean susceptibles de ser parte o intermediarios 
de negocios jurídicos o civiles o comerciales, 
deberán abstenerse de realizar cualquier tipo de 
contratación o negocio jurídico, con la persona 
individualista en la lista, el ámbito familiar de la 
misma, aquí ya comienza a tocar algunos aspectos, 
que puede tener una explicación.

Pero la tercera, es francamente muy compleja, 
cuando habla sus posibles testaferros, doctora 
Angélica ¿quién define qué es un posible testaferro 
y quiénes son posibles testaferros? 

O sea, ahí me pone a patinar, usted se 
imagina una autoridad, tomando decisiones por 
percepciones y no por unas pruebas de fondo, 
incluso Rodrigo, yo creo en la filosofía, digamos de 
la norma, no estoy seguro de que sea el Congreso 
quien tenga que hacerla, creo en la filosofía, pero 
uno podría revertir el instrumento, para tener un 
buen resultado.

Y es, por ejemplo, óigame esta idea, Rodrigo, 
toda inversión que venga de Venezuela tiene 
que ser registrada y si no se registra, ahí sí se 
le presenta inmediatamente una inversión de 
carga de prueba, o sea, lo que no se registra, se 
presume ilegal, algo así. O sea, no digo, Rodrigo, 
que tengamos que cerrarnos a la propuesta, pero 
tratemos de construirla, de tal forma que no deje 
a la liberalidad del operador jurídico el definir a 
quién y a quiénes se les aplica, es muy fregado, 
fíjese esa idea, toda inversión Angélica, que llegue 
a Venezuela tiene que ser registrada.

Obviamente cuando tú la registras, la UIAF, el 
Ministerio de Hacienda o la Fiscalía, comienza a 
hacerle seguimiento, si no la registra, Santiago, 
se le invierte la carga de la prueba, se convierte 
inmediatamente en sospechosa y se le pueden 
aplicar un tipo de sanciones, incluso congelarla.

De esa manera, de alguna forma podemos 
comenzar a hacerle seguimiento a quienes están 
haciendo esas transacciones, porque el que la hace 
la tiene que registrar.

Yo creo en esto, pero también creo, doctor 
Petro, que en Colombia tenemos una doble moral 
terrible y que, por ejemplo, aquí nos hemos 
quedado en el primer paso de los anuncios frente 
a los controles que le íbamos a poner, a nuestras 
relaciones financieras con la banca panameña, 
y no avanzamos. ¿Y por qué no avanzamos?, 
porque los grandes casos de corrupción, léanse 
Odebrecht, léanse Reficar, léanse los grandes 
casos de corrupción, de alguna manera, están 
pasando por esa banca panameña.

¿Por qué se congelaron las investigaciones 
de los papeles de Panamá?, ¿por qué?, porque 
precisamente por allá es que pasa la gran oligarquía 
de este país que se roba este país y cuando habla 
de corrupción, trata de ubicar algún alcalde entre 
comillas “de la guacherna” para salvar los robos, 
de los notables bandidos de Colombia, de los 
muy notables bandidos de Colombia, eso hay que 
perseguirlo, a mí me da miedo no precisar en esta 
ley.

Entre otras cosas, tengo que presentar excusas 
públicas a la Senadora María Fernanda Cabal, yo 
debí estar el miércoles en un foro y fue un error 
compartido mío, sobre falsos testigos, tenía que 
estar con Germán Pavón en el panel, me avisaron 
a mí, pero no avisaron a mi oficina, que es la 
que me maneja la agenda y cuando ya me di 
cuenta, yo estaba en otra reunión muy lejos del 
sitio, de verdad María Fernanda, yo quería estar 
ahí, porque yo creo que puedo aportar en ese 
tema, incluso tengo un proyecto de ley trabajado 
con los más prestigiosos penalistas de este país, 
entre ellos el doctor Álvaro Orlando Pérez Viejo, 
el doctor Arboleda Ripoll, su buen amigo de 
Nariño, otro penalista, usted me ayudó y el doctor 
Andrade me ayudó en ese proyecto de ley, contra 
falsos testigos, le voy a entregar copia, porque me 
parece importante que lo tenga, de verdad excusas 
en ello.

Vuelvo al tema, Rodrigo, mandemos un mensaje 
político, yo no estoy seguro de que el mecanismo 
sea un listado del Congreso, a mí no me gusta que 
el Congreso se meta en esas cosas, yo creo que 
podrían, eso debemos dejárselo como mecanismo 
de cooperación judicial Estado-Estado, y que eso 
lo maneje básicamente, pero el Congreso sí puede 
obligar a crear ese listado y que lo maneje alguien 
más.

¿Por qué no dejamos hoy simplemente el 
mensaje político? Aprobando ponencia de que nos 
interesa construir algo parecido a esa lista, pero no 
aprobemos el articulado, es que el articulado es 
muy complejo, muy complejo.

Termino repitiendo mi propuesta, obliguemos 
a que toda inversión que venga de Venezuela 
tenga que registrarse y si no se registra se genera 
una presunción, que permita que autoridades 
judiciales y el mismo Ministerio de Hacienda, a 
través de acciones administrativas, congele, no sé 
hasta qué punto se necesitará para ello decisión 
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judicial, porque estamos quitando derecho, o es 
un proceso administrativo ágil, bueno, ahí dejo la 
idea; era mi aporte, señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Iván Name Vásquez:

Gracias, señor Presidente, es que esta es una 
oportunidad para ratificar los propósitos, coincidir 
en ellos y también discrepar de algunos métodos, 
sistemas o fórmulas, porque pueden resultar peor 
que la enfermedad y en ello nuestra coincidencia 
con el Senador Rodrigo Lara, en la conveniencia 
de establecer unos procedimientos, unos métodos, 
unos propósitos, para conjurar el momento que 
vivimos hoy, dadas las circunstancias especiales y 
específicas con nuestros hermanos de Venezuela.

Pero, no es conveniente el método, el 
procedimiento, por eso nuestra discrepancia con 
la ley, pero nuestra coincidencia con el propósito, 
de poder salvaguardar la llegada de dineros 
inconvenientes.

Pero, además de eso, arquitectura constitucional 
o técnico-jurídica, Senador Lara, usted como 
catedrático sabe más de eso que yo, me temo que 
asuman inconveniencias no solamente políticas, 
sino inconsistencias técnico-jurídicas, porque 
establece un tipo penal, que puede ser objeto de 
una insuficiencia normativa, coincidente con los 
principios generales.

Pero además en lo político, a mí me parece 
que no tiene conveniencia estigmatizar un pueblo 
adolorido, un Estado que ciertamente está mal 
regentado y que esperamos que pronto caiga 
de la dictadura oprobiosa del señor Maduro y 
quedaríamos con una legislación que no sería 
conveniente y tampoco vamos a estimular el 
comercio, sino a desestimular ya la lacerada 
economía entre los dos países.

De tal manera que yo coincido, como me 
es frecuente, con el Senador Velasco, en que 
busquemos el propósito común de defender la 
inconveniencia, de defender la conveniencia, 
proteger nuestras fronteras y nuestra compañía 
digamos nutricional de los dos países hermanos, 
hoy estamos probando en el mundo que somos 
una cultura avanzada y no atrasada, mientras que 
los europeos son xenófobos, nosotros estamos 
probando una condición humanitaria, recibiendo 
con afecto y solidaridad a los hermanos 
venezolanos.

Valdría la pena que eso fuese materia de nuestro 
no tan frecuente orgullo nacional, debemos 
sentirnos orgullosos como nación, como pueblo y 
como cultura de la forma como estamos acogiendo 
a los hermanos venezolanos, con las tradiciones 
que nos unen con ellos y todos los lazos históricos.

Pero también no podía dejar de decir que no 
coincido en el método, en la fórmula, incluso, 
en el andamiaje jurídico, porque creo que ni su 
técnica coincide con la de que el parlamento pueda 
elaborar listas, supliendo, digamos, los actores 

digamos jurídicos, idóneos, de nuestra estructura 
judicial.

Y políticamente absolutamente inconveniente, 
me parece a mí que podamos convertir un buen 
propósito en un instrumento que podría ser 
inquisitorio, inconveniente.

Y yo diría que además en este momento muy 
poco ayudaría al objetivo que tenemos todos, de 
que Venezuela vuelva a hacer una democracia y 
que sus actores, hoy violentos, se retiren de ella, 
porque esto puede radicalizar algunas situaciones 
que son inconvenientes.

Y yo creo que es más lo que nos quita de la 
fraternidad con Venezuela, y nuestro propósito 
de ayudarla a salir de su encrucijada, que lo que 
proponemos pueda serle útil, en su recuperación 
democrática. Señor Presidente, muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Santiago Valencia 
González:

Presidente, gracias, un saludo para usted 
y para los compañeros que siguen presentes 
en la comisión, dos comentarios muy breves, 
el primero, es que aquí se dijo ahora que la 
estrategia diplomática del Presidente Duque, de 
hacer un cerco diplomático a Maduro, lo estaba 
fortaleciendo en vez de cerrarle el camino y 
debilitarlo, pues tengo que decir, que estoy en 
absoluto desacuerdo.

Hoy el régimen de Maduro está cada vez 
más aislado, cada vez más solo en el escenario 
internacional, y de hecho, Rodrigo, yo creo que 
a pesar de que no entró la ayuda a Cúcuta, pues 
el episodio permitió para que si algún país en 
el mundo todavía tenía dudas de la calidad de 
régimen que había al lado de la frontera, pues las 
pudiera absolver.

Yo estuve ahí y estuve tratando de acompañar 
la ayuda humanitaria, y fui testigo de cómo nos 
recibió la guardia venezolana, con perdigones, 
con gases lacrimógenos y como incluso quemaron 
los camiones, donde iba ayuda humanitaria.

De manera que hoy, lo que hay es un régimen 
moribundo, solo en el escenario internacional, que 
cada vez menos tiene respaldo internacional.

Frente al apoyo de China y Rusia, creo que el 
tema se debe más a deudas que tiene el Gobierno 
venezolano en petróleo, en especie, con estas 
naciones, que realmente un apoyo ideológico, de 
lo que pueda representar la dictadura en Venezuela.

Y cambiar digamos, el sentido de la realidad no 
tiene ningún sentido, para justificar algún tipo de 
postura o posición política, lo que pasó en China 
Senador Pinto, no fue que China se negara a llevar 
la asamblea del BID, porque no estaba Venezuela, 
no, fue que el BID decidió no hacer la asamblea 
en China, porque China se negó a darle la visa al 
embajador venezolano del BID, nombrado por el 
Presidente interino Guaidó.
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De manera, que invertir la realidad no puede 
ser una excusa, para justificar lo que está haciendo 
el régimen.

Y doctor Lara, Senador, yo fui uno de los que 
más pidió, que el gobierno interviniera en este 
proyecto de ley, por considerar que esto era un 
tema propio del ejecutivo, y Senador Velasco, 
frente a ese tema el Senador Lara lo dijo ahora, 
viene una proposición, donde lo que se hace es un 
marco normativo, donde se le dan herramientas al 
gobierno, para que sea el gobierno el que elabore 
la lista, no el Congreso de la República.

Y yo creo, que eso no solamente deja en 
manos de quien debe estar la política exterior, 
que es en manos del ejecutivo, llámese como se 
llame el gobierno, sino que además el Congreso 
está dando un paso adelante, en lo que debe ser 
cerrarle las puertas a este régimen, que sabemos 
tiene unos niveles, que son bastante complicados 
de corrupción y que lamentablemente en una 
frontera porosa, como lo es la frontera colombo 
–venezolana, pues pueden existir muchas de estas 
situaciones.

De manera Senador Rodrigo, que nosotros 
acompañamos con esas modificaciones el 
proyecto de ley, nos parece pertinente, nos parece 
un buen mensaje político al país, nos parece un 
buen mensaje político al régimen venezolano y lo 
estaremos acompañando con nuestro voto, para 
que ojalá este sea una ley de la República; gracias 
Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Alexánder López Maya:

Presidente muchas gracias, muy buenos días 
para para todos, no, la verdad Presidente, que 
nosotros, yo pensaba que este proyecto ya no iba 
más en este Congreso y me aterra, porque después 
de un receso de casi más de 3 meses de este 
Congreso, el primer proyecto que discutimos en 
la Comisión Primera, es esto de Venezuela.

Y yo me pregunto ¿Colombia no tiene 
problemas? honorables senadores y senadoras, 
yo me pregunto ¿qué queremos esconder o que 
no queremos enfrentar o cuál es la realidad de 
nuestro país que no tiene que cambiar, como para 
nosotros zanjarnos en una discusión que como lo 
hemos dicho y lo hemos visto, está dividiendo el 
país?

O sea, además de todos los problemas que 
tenemos en Colombia, Senador Lara, de todo 
orden en este momento estamos en una situación 
trágica, en el suroccidente colombiano, que 
insisto, esa debería ser, si se quiere y sí tenemos 
responsabilidad Senador Velasco, la discusión 
en este momento, de este Congreso, debería ser 
cómo resolvemos el problema del suroccidente 
colombiano y la negociación que tiene hoy la 
minga indígena y campesina con el Gobierno 
nacional, que nos involucra a nosotros.

Pero no, abrimos nuestra discusión en la 
Comisión Primera, tal vez una de las más 
importante de este Congreso, sino la más, con 
un tema como Venezuela, que es muy importante 
para unos, muy importante para otros, pero que 
finalmente, esto son grandes cortinas de humo, 
para generar toda la discusión que se quiera, en 
torno a un problema que lo han dimensionado 
de tal forma, que le está haciendo creer a los 
colombianos, de que aquí no pasa absolutamente 
nada y que todos los problemas que le ocurren 
a Colombia, son culpa de Nicolás Maduro, su 
gobierno y que aquí en Colombia nos gobiernan 
ángeles, o nos gobiernan monjitas de la divina 
caridad ¿no?

Este proyecto, que en un todo y no voy a traer 
las normas, y creo que hemos recibido una cátedra 
los últimos tres o cuatro meses, de derecho 
internacional, en tratándose de todas las medidas 
que se hayan tenido que tomar, para tumbar un 
gobierno, nos guste o no nos guste.

Pues claro, que a nadie le gusta lo que está 
pasando en Venezuela, pero Naciones Unidas 
ya tomó decisiones, los Estados Unidos tomó 
sus decisiones unilaterales, países en el mundo 
tomaron posición, China, Rusia, algunos países 
europeos tomaron posiciones, o sea, ya las 
decisiones frente a Venezuela ya se tomaron.

La pregunta que yo me hago es ¿crear un nuevo 
código penal? porque aquí lo que se está creando 
es un nuevo código penal chiquitico, y crean 
nuevos tipos penales y nuevos verbos penales.

Inclusive aquí, algo que se definía en el mundo, 
que se define en el mundo, como principio 
universal que es la presunción de inocencia, 
aquí se termina con este proyecto y establecen 
que la sola sospecha, significa ya de hecho una 
calificación punitiva para ser expulsado y para ser 
judicializado y ordenarle inclusive, este proyecto 
de ley, a la Fiscalía General de la Nación que 
tome medidas solo porque su nombre aparezca 
en un listado, que entre comillas “lo iba hacer 
un Congreso, pero que ahora lo va a hacer un 
gobierno”

Imagínese, una lista de estas, en manos de un 
gobierno de derecha y de izquierda, pues en esa 
lista van a entrar y salir, cuántos quieran y cuántos 
le parezcan, dependiendo de quién gobierne, si 
gobierna el centro, la derecha o la izquierda, eso 
va a ser un alto grado de irresponsabilidad, diría 
yo, de orden político.

Entonces, la verdad Senador Lara, yo creo 
que todo lo que hubiese tenido que pasar en 
Venezuela, ya pasó, todo lo que quisieron hacer 
ya lo hicieron, yo considero que este proyecto no 
sirve para absolutamente nada, se lo digo con todo 
respeto.

Y no sirve para nada, porque es que nuestra 
estructura jurídica ya tiene las normas, si van 
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a entrar terroristas, pues aquí ya se tienen las 
normas y los tratados, para atender judicialmente 
a los terroristas.

Los que vengan a lavar activos acá, ya está 
nuestro ordenamiento jurídico, artículo 323 de 
nuestro Código Penal, entre otros ¿no?

Yo creo más bien, que empezamos muy mal 
señor Presidente y Honorables Senadores y 
Senadoras, este periodo legislativo, el país la 
verdad va por muy mal camino, la polarización 
en Colombia no puede llegar a unos niveles más 
extremos como los que estamos viviendo hoy.

Lo que está pasando en el departamento del 
Cauca, venía escuchando la radio ahorita, que 
pusieron una bomba en la vía, en la carretera de 
Santander de Quilichao, y destruyeron casi el 70 
por ciento de esa vía de Santander de Quilichao, 
que era la parte donde no están los indígenas.

Actores del terror, están involucrándose ya con 
mayor incidencia y con mayor protagonismo, en 
un asunto que tiene que resolverse con diálogo y 
que tiene que resolverse con soluciones concretas 
y definitivas.

Porque este tema, tampoco puede quedar hacia 
el futuro volver a encontrarnos con una situación 
de estas, como la que se presenta en el suroccidente 
colombiano.

Entonces, yo la verdad que señor Presidente, yo 
lamento que este Congreso, priorice asuntos, que 
si bien es cierto, insisto, son importantes, pero no 
de la importancia que se requieren hoy en nuestro 
país, como lo de la crisis del sistema de salud, 
tengo información que dos de las más grandes 
EPS, le presentaron al gobierno la solicitud de 
intervención para que liquiden las dos EPS, que 
atienden a más de 6 millones de colombianos y 
ese un problema estructural que debería estarlo 
atendiendo este congreso.

560.000 niños hoy en Colombia, según reporte 
de Naciones Unidas, de Unicef, se encuentran 
en desnutrición crónica, eso debería ser parte de 
nuestra discusión de fondo, central, 2 millones 300 
mil niños por fuera de las escuelas y los colegios, 
eso es importante.

Cerca de 9 millones de trabajadores en la 
informalidad, ese debería ser uno de los temas de 
fondo, que nosotros discutiéramos.

4 ciudades de Colombia, dolorosamente lo 
digo, entre ellas Cali y Palmira, dentro de las más 
violentas del mundo, por el conflicto social, pero 
no, para nosotros lo más importante es un listado 
de amigos de Nicolás Maduro y de amigos cómo 
le llaman acá, al régimen de Maduro.

No, yo llamo a la responsabilidad y a la sensatez 
de este Congreso, para que nos apliquemos a 
buscarle salidas a la crisis humanitaria, que vive 
nuestro pueblo y no a tratar de distorsionar y de 
confundir, más al pueblo colombiano, porque hoy 
el pueblo colombiano, que no tiene acceso a estas 

realidades, la quieren hacer pensar los grandes 
medios de comunicación, que el origen de los 
problemas que existen hoy en Colombia, es el 
gobierno de Nicolás Maduro.

Y que a nosotros en este país nos gobiernan 
santos, santas, sí, personas que, por demás, muchos 
de ellos están involucrados en graves hechos de 
corrupción, muy bien traído Senador Velasco, la 
cortina de humo que le tiran a los Panamá papers, 
en donde muchos de los que hoy gobiernan este 
país, tienen sus fortunas, que fueron, se originaron 
a partir de robarse la salud, la educación, de 
robarse las empresas del Estado, Odebrecht ¿sí? 
Reficar, entre otras.

Así que señor Presidente, nosotros 
mantendremos la postura, desde el Polo 
Democrático Alternativo, de no acompañar este 
proyecto, solicitarle a la Comisión Primera y 
solicitarle al Congreso, que nos apliquemos a 
atender los problemas que tiene nuestro país, 
nuestro pueblo colombiano y de una vez por 
todas dejemos de tirar cortinas de humo, para que 
podamos ver, no solamente la realidad de lo que 
pasa en Colombia, los responsables, sino también 
las soluciones a esta crisis estructural que tiene 
Colombia; muchas gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Senador Esperanza Andrade de 
Osso:

Debo empezar por decir, que la mayoría de 
intervenciones, antes de que llegara usted Senador 
Alexánder, va encaminada a respaldar el proyecto 
de ley, como un mensaje que queremos dar desde 
el Congreso de la República y desde la Comisión 
Primera, apoyando como una presión diplomática, 
medidas que garanticen que los activos del 
régimen de Maduro, no encuentren protección en 
nuestro país.

Ustedes tal vez no alcanzaron a escuchar, 
cuando el Senador Rodrigo Lara, nos habló de 
unas proposiciones, que modifican el proyecto 
inicial que él presentó, en estas modificaciones 
nos despeja muchas dudas, de las que hemos 
expresado aquí en la Comisión.

La lista ya no la va a conformar el Congreso, 
como lo presentó inicialmente el Senador Rodrigo 
Lara, la lista la va a conformar el gobierno y en 
estas proposiciones sugeridas, encuentro, que se 
va a reglamentar, una vez que el proyecto de ley 
sea ley, por parte de la unidad de información y 
análisis financiero.

Así que las dudas que nos asalta, leyendo 
este proyecto, en mi modo de ver, con estas 
proposiciones sugeridas, quedan despejadas en 
gran parte, por eso anuncio un voto positivo al 
proyecto de ley, y le pedimos al Senador Rodrigo 
Lara, que ya para la plenaria, podemos incluirle, 
modificarle, alguno de los artículos, en especial la 
destinación de los recursos incautados, Senador, 
que tengan un contexto constitucional.
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Nuestra preocupación, es que, en este 
parágrafo del artículo cuarto, se dictan medidas 
cautelares y se dice que no se tomará ninguna otra 
decisión, hasta tanto se restaure la democracia en 
Venezuela.

Pero, el parágrafo tercero cuando ya hay 
condena, si se puede destinar esos recursos para 
poderlos enviar al fondo humanitario, ahí hay una 
diferencia de la destinación de estos recursos.

Pero, yo creo que sí debemos prevenir abusos, 
inseguridad jurídica y por eso le recomiendo, 
con todo respeto, que podamos ir mejorando el 
proyecto de ley, aquí tengo en mis manos, como 
usted lo está proponiendo ahora y me parece, 
que de esa manera nos despeja dudas jurídicas y 
anuncio mi voto positivo a este proyecto de ley, 
gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Senadora María Fernanda 
Cabal Molina:

Gracias Presidente, yo creo que todo 
esfuerzo que contribuya para detener el lavado 
de activos, que no es otra cosa, que el producto 
del narcotráfico, que además es la gasolina de 
todas las violencias y que adicionalmente fue el 
resultado, de la complacencia en este acuerdo de 
paz, por cuenta de que Juan Manuel Santos hizo 
todo lo posible, por permitir que se cultivara coca 
y ya sabemos que con el dinero de la coca, viene 
todo el contrabando, que inunda cada rincón de 
Colombia, quebrando al pequeño comerciante, 
al pequeño productor, a la manufactura nacional, 
generando la distorsión del precio del dólar, que 
afecta todos los exportadores.

Finalmente, es una variable que históricamente, 
ha alimentado los fenómenos de violencia y 
nosotros no podemos soslayar, el que una variable 
interviniente como la de la crisis venezolana, no 
sea atendida con este tipo de herramientas, el darle 
dientes a la institucionalidad, la protege.

Hoy estamos estimando, que el desplazamiento 
de venezolanos pueda ser masivo ¿Cómo hace 
Colombia para atender un desplazamiento 
masivo? esto no es al azar lo que está pasando, 
esto está premeditado.

Aquí lo que se quiere es generar un caos, de 
tal magnitud que venga el a debacle de Colombia 
¿cómo atendemos nosotros, si hoy en cada rincón 
y en cada esquina vemos familias venezolanas 
intentando sobrevivir? no somos capaces de 
absorber esa población, que ya existe aquí y 
mucho menos las que esperamos que llegue, si 
ustedes se dan cuenta los apagones, parece que 
todo fuera maquinado para expulsar millones de 
venezolanos y nosotros no tuviéramos ninguna 
manera de responder a eso.

Y si a eso se suma, la indiferencia y la 
irresponsabilidad de la comunidad internacional, 
para atender este problema, que no es de Colombia, 
es un problema del mundo, el problema del 

hambre, de la matanza, el genocidio, que nosotros 
estamos recibiendo aquí, el problema de las no 
medicinas, para nadie, para enfermos de cáncer, 
para neonatos.

Bueno, queríamos probar lo que era una doctrina 
colectivista, que creímos que había quedado en los 
anales de la historia, o quedó Corea del Norte, ahí 
tenemos un país vecino totalmente vampirizado 
por Cuba, invadido por Rusia, porque se sabe que 
llegaron contingentes de ejército ruso, y nadie 
dice nada.

Esperemos que esta sea una medida, sino 
suficiente, sea una más, porque yo sí sé que en 
Colombia hay militares y miembros del Sebín, 
insertados en los guetos de venezolanos, hay 
miembros del G2 cubano, era cierto que iban a 
ser un atentado contra el Presidente Uribe hace 
un año, eso se comprobó y toda esa maquinaria 
gigantesca, se mueve es con el inmenso dinero 
que se lava aquí, yo anuncio mi voto positivo; 
muchas gracias.

La Presidencia cierra la discusión de la 
proposición positiva con que termina el informe 
de ponencia y abre la votación:

SI NO
Amín Sáleme Fabio Raúl X
Benedetti Villaneda Armando X
Cabal Molina María Fernanda X
Enríquez Maya Eduardo X
García Gómez Juan Carlos X
Lara Restrepo Rodrigo X
López Maya Alexánder X
Lozano Correa Angélica X
Name Vásquez Iván X
Ortega Narváez Temístocles X
Petro Urrego Gustavo Francisco X
Pinto Hernández Miguel Ángel X
Valencia González Santiago X
Velasco Chaves Luis Fernando X

Total 09 05
La Presidencia cierra la votación y por 

Secretaría se informa el resultado:
Total votos: 14
Por el SÍ: 09
Por el NO: 05
En consecuencia, ha sido aprobada la 

proposición positiva con que termina el informe 
de ponencia.

La Presidencia abre la discusión del articulado 
y pregunta de cuántos artículos consta este 
proyecto.

La Secretaria informa que consta de siete (7) 
artículos, de los cuales los artículos 1°, 2°, 3°, y 
4° el honorable Senador Rodrigo Lara Restrepo 
presentó proposiciones sustitutivas, una proposición 
eliminando el anexo y dos proposiciones para 
artículos nuevos:
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La Presidencia concede el uso de la palabra 
al ponente honorable Senador Rodrigo Lara 
Restrepo:

Gracias señor Presidente, sí, en efecto estas 
10 proposiciones, van en el sentido de las 
preocupaciones aquí expresadas por algunos 
senadores, para buscar mayor precisión y 
seguridad jurídica.

Estas proposiciones, resumo básicamente, 
buscan, por un lado, precisar que efectivamente 
esta lista tiene como objeto, combatir el lavado de 
activos en el país, anteriormente hablábamos de 
operaciones delictivas, en el término era mucho 
más amplio, ahora esto se restringe, se circunscribe 
al lavado de activos.

Y, en segundo lugar, básicamente restringimos 
el alcance de la lista, a aquellas personas que 
hagan parte del régimen venezolano, precisamos 
básicamente, quienes se entienden como parte del 
régimen venezolano, ser altos funcionarios del 
gobierno venezolano actual, parte de la Asamblea 
Nacional Constituyente, Fuerzas Armadas y 
empresas vinculadas directa o indirectamente, al 
régimen de Nicolás Maduro.

Eliminamos doctor Velasco, Senador Velasco 
la alusión a posibles testaferros, que usted aquí 
señaló, el ámbito familiar también se eliminó.

Y, en tercer lugar, pues le entregamos al gobierno 
la potestad de elaborar esa lista, anteriormente, 
recordarán reitero, la lista hacía parte o estaba en 
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un anexo de este proyecto de ley, ahora la lista está 
básicamente, es una competencia del Gobierno 
nacional.

lo que estamos creando aquí es la herramienta, 
el mecanismo, para que un gobierno en ejercicio 
básicamente del manejo que tiene las relaciones 
internacionales, pueda organizar estas listas.

Y se refiere al lavado de activos, al lavado 
de activos, que en efecto es producto del 
narcotráfico, como usted muy bien lo señaló 
doctor Petro, puede también pues ser producto 
de la corrupción.

Narcotráfico, que es uno solo, qué es uno 
solo, el narcotráfico que existe en Colombia, 
es un narcotráfico básicamente, que hace parte 
de una cadena, de un negocio transnacional, en 
donde las fuerzas de seguridad venezolanas, son 
esenciales.

La Guardia Nacional, en el Táchira y en Zulia 
y el ejército en Apure, hacen parte de la cadena 
de narcotráfico, son parte esencial de la cadena 
de narcotráfico, lavado de activos, de los recursos 
del narcotráfico, trátese del producto o de la 
plata que queda en la cadena, que se desarrolla 
en Venezuela o en Colombia, es el mismo, es el 
mismo negocio, los cultivos están en Colombia, 
pero la base logística está en Venezuela.

Basta con mirar las trazas de las salidas 
de aviones, desde el territorio venezolano, de 
aviones de narcotráfico y uno se impresiona, 
la densidad de estas trazas, se convierte en una 
sola traza básicamente, el número de aviones 
que entran y salen con narcotráfico y eso yo creo 
que no hay necesidad de probarlo, es un hecho 
notorio, son muchísimas los artículos de prensa, 
las investigaciones que existen en Colombia y en 
el extranjero, sobre la participación del régimen 
venezolano en el narcotráfico.

Esa plata efectivamente se lava en Venezuela, 
pero se lava mucho en Colombia, porque en 
Venezuela hoy en día no hay actividad económica 
privada, no tiene sentido lavar un peso en 
Venezuela, con una inflación de 1 millón, que no 
era tan alta hace 3 años.

Hace 3 años, en 2015, estábamos hablando 
de una inflación del 150, 200, muy alta, pero 
digamos no catastrófica como la actual, y allí sí se 
podían comprar y vender bolívares en los puntos 
de frontera, hoy se intercambiarán dólares, pero 
sigue siendo una actividad ilícita y sigue siendo 
una actividad de narcotráfico.

Y por último, yo creo y sí hago un llamado, es 
imposible que no nos sensibilicemos, es imposible 
que no sintamos estupor, cuando vemos la 
situación de los migrantes venezolanos, millones 
de personas que han tenido que huir de su hogar, 
que han salido de su casa, que la han cerrado, 
para salir a este país sin casa, desarraigados a ver 
de qué viven, en las esquinas, hacer parte de los 
millones de desposeídos que existen en Colombia.

Es imposible que no nos sensibilicemos, con 
una tragedia humanitaria, que es de la misma 
magnitud de la tragedia humanitaria de Siria, por 
número de personas expulsados de su país.

Y que no hagamos nada, alegando un principio 
de no intervención o alegando los problemas que 
existen en nuestro país.

Aquí en este congreso, existe o se ven 
representados todos los sectores políticos del 
país, es una democracia imperfecta, pero bien o 
mal, aquí están las Farc, aquí está la izquierda 
aquí está el centro, está la derecha y con todos los 
vicios que tiene este Congreso, este sigue siendo 
un espacio en donde podemos expresar nuestras 
ideas, nuestras opiniones, nuestra concepción de 
la sociedad de manera democrática, sin temor a 
ser agredidos, eso ya no ocurre en Venezuela.

El órgano legislativo democráticamente elegido, 
fue desconocido por el régimen venezolano, fue 
sustituido por una espuria asamblea constituyente, 
esa asamblea fue elegida democráticamente en 
2015 y en ella está reflejada la oposición y está 
reflejado el oficialismo, es decir, el régimen de 
Nicolás Maduro.

Entonces, yo creo que estos son los medios 
o las herramientas democráticas, que utiliza la 
diplomacia de una democracia en el mundo, 
sanciones, perseguir los activos de los miembros 
o de los responsables del régimen.

Los métodos democráticos, no son básicamente 
forzar una frontera, hecho que yo he reprochado 
y he criticado, tampoco promover operaciones 
armadas, ni bélicas contra otro país, porque 
claramente los que sufren son los civiles.

Por consiguiente, yo creo que esta es una 
herramienta importante, porque nosotros 
efectivamente no podemos seguir soportando el 
peso, básicamente, de la tragedia humanitaria en 
Venezuela, es que este es el país que más sufre de 
esa situación.

El segundo país con mayor número de 
migrantes venezolanos, no debe tener más de 300 
mil, 350 mil, este país ya tiene millón y medio 
¿cuántos más van a llegar?

Y bueno, en últimas es un asunto de principios, 
es una república hermana, nosotros nacimos, 
como para repúblicas soberanas conjuntamente, 
fuimos parte de una misma entidad soberana, 
somos pueblos que compartimos lazos de sangre, 
una historia y un origen y una liberación común, 
por parte del yugo de unas potencias coloniales.

Entonces yo creo que es una obligación ética y 
moral, contribuir y hacer todo lo que esté a nuestro 
alcance, dentro del marco de la democracia, para 
restaurar la democracia y las libertades en ese 
país, gracias.

La Presidencia abre la discusión de los artículos 
5°, 6° y 7° en el texto del pliego de modificaciones, 
cerrada su discusión, abre la votación. 
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SÍ NO
Amín Saleme Fabio Raúl X
Andrade de Osso Esperanza X
Benedetti Villaneda Armando X
Cabal Molina María Fernanda X
Enríquez Maya Eduardo X
García Gómez Juan Carlos X
Lara Restrepo Rodrigo X
López Maya Alexánder X
Lozano Correa Angélica X
Name Vásquez Iván X
Ortega Narváez Temístocles X
Petro Urrego Gustavo Francisco X
Pinto Hernández Miguel Ángel X
Valencia González Santiago X
Velasco Chaves Luis Fernando X

Total 09 06
La Presidencia cierra la votación y por 

secretaría se informa el resultado:
Total votos: 15
Por el SÍ: 09
Por el NO: 06
En consecuencia, han sido aprobados los 

artículos 5°, 6° y 7° en texto del pliego de 
modificaciones.

La Presidencia abre la discusión de los artículos 
1°, 2°, 3°, 4° y la eliminación del anexo.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia 
la secretaría da lectura a las siguientes 
proposiciones:
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La Presidencia abre la discusión de las 
proposiciones números 146, 147, 148, 149 que 
modifica los artículos 1º, 2º, 3º, 4º y la proposición 
número 150 que elimina el anexo de la ponencia, 
cerrada esta y abre la votación.

SÍ NO
Amín Saleme Fabio Raúl X
Andrade de Osso Esperanza X

SÍ NO
Benedetti Villaneda Armando X
Cabal Molina María Fernanda X
Enríquez Maya Eduardo X
García Gomez Juan Carlos X
Guevara Villabón Carlos X
Lara Restrepo Rodrigo X
Ortega Narváez Temístocles X
Pinto Hernández Miguel Ángel X
Valencia González Santiago X
Velasco Chaves Luis Fernando X

Total 10 02
La Presidencia cierra la votación y por 

secretaría se informa el resultado:
Total votos: 12
Por el SÍ: 10
Por el NO: 02
En consecuencia, han sido aprobadas las 

proposiciones números 146, 147, 148, 149 
que modifican los artículos 1°, 2°, 3°, 4° y la 
proposición número 150 que elimina el anexo del 
articulado.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia 
la Secretaría da lectura a las siguientes 
proposiciones:
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La Presidencia abre la discusión de las 
proposiciones números 151 y 152 que formulan 
artículos dos nuevos, cerrada esta y abre la 
votación.

SÍ NO
Amín Saleme Fabio Raúl X
Andrade de Osso Esperanza X
Benedetti Villaneda Armando X
Cabal Molina María Fernanda X
Enríquez Maya Eduardo X
García Gómez Juan Carlos X
Guevara Villabón Carlos X
Lara Restrepo Rodrigo X
Ortega Narváez Temístocles X
Pinto Hernández Miguel Ángel X
Valencia González Santiago X
Velasco Chaves Luis Fernando X

Total 10 02
La Presidencia cierra la votación y por 

secretaría se informa el resultado:
Total Votos: 12
Por el SÍ: 10
Por el NO: 02

En consecuencia, han sido aprobadas las 
Proposiciones números 151 y 152 que formulan 
dos artículos nuevos.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia por 
Secretaría da lectura a la siguiente proposición 
que modifica el título del proyecto.

La Presidencia abre la discusión de la 
proposición número 152 A que modifica el título 
y cerrada esta, pregunta si cumplidos los trámites 
constitucionales y legales ¿Quieren los Senadores 
presentes que el Proyecto de ley aprobado sea ley 
de la República?, y abre la votación.

SÍ NO
Amín Saleme Fabio Raúl X
Andrade de Osso Esperanza X
Benedetti Villaneda Armando X
Cabal Molina María Fernanda X
Enríquez Maya Eduardo X
García Gómez Juan Carlos X
Guevara Villabón Carlos X
Lara Restrepo Rodrigo X
Ortega Narváez Temístocles X
Pinto Hernández Miguel Ángel X
Valencia González Santiago X
Velasco Chaves Luis Fernando X

Total 10 02
La Presidencia cierra la votación y por 

secretaría se informa el resultado:
Total Votos: 12
Por el SÍ: 10
Por el NO: 02
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En consecuencia, ha sido aprobada la 
proposición número 152 A que modifica el título 
y la pregunta.

El texto aprobado es el siguiente:
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La Presidencia designa como ponente para 
segundo debate al honorable Senador Rodrigo 
Lara Restrepo, con un término de ocho (8) días 
para rendir el correspondiente informe.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Luis Fernando Velasco 
Chaves:

Presidente, porque antes de que se nos desbarate 
el quórum, a ver si las podemos aprobar, con su 
venia obviamente.

Presidente, hay dos proposiciones, entonces 
la solicitud, por el temor a que se desbarate el 
quórum, es que podamos modificar el Orden del 
Día, para aprobar las dos proposiciones.

La Presidencia solicita a secretaría dar lectura a 
las proposiciones radicadas.

Atendiendo instrucciones de la presidencia 
la secretaria da lectura a las siguientes 
proposiciones:

 

La Presidencia abre la discusión de la 
proposición leída y concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Temístocles Ortega 
Narváez:

Esta proposición tiene como objetivo, como 
claramente lo dice su texto, que esta Comisión 
pueda escuchar a los señores Ministros, de Interior, 
la Ministra del Interior, Hacienda, Agricultura, 
Defensa y la directora del DNP en relación con 
el estado crítico, absolutamente crítico, que hay 
hoy en el Occidente de Colombia, por la minga 
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indígena y campesina, que se desarrolla en el 
Cauca y otros departamentos.

Dado la gravedad de los hechos, que hoy se 
han visto incrementados en su gravedad, por 
acciones según se ha podido conocer, ya de grupos 
terroristas, creo que esta comisión como regente 
del sistema colombiano, debe adentrarse en este 
tema, con los señores ministros del despacho.

Entendemos que hay cinco días, para que 
los Ministros tengan la posibilidad de estar acá, 
hemos colocado ahí como fecha el día de mañana, 
repito, por la gravedad enorme de la situación, 
pero atemperándonos a la ley, bien podríamos 
señor Presidente, admitir que este debate se haga 
en la próxima semana, el día martes, para hacerle 
honor a la ley, de la próxima semana.

Pero, sí les agradecería que la aprobáramos, 
porque reitero, el estado de cosas en esa zona 
del país es extremadamente grave, con tendencia 
a multiplicarse, no obstante reconocemos que 
el gobierno ha estado dialogando, ha estado 
conversando, allá está la ministra y otros 
funcionarios, desde hace varios días, nos hemos 
reunido con ella y los congresistas del suroccidente 
del país, pero las cosas están exactamente igual, 
hasta donde yo conozco, no se han mejorado, la 
tendencia es a que se empeoren.

Y por lo tanto, creo queridos colegas, que la 
Comisión debe prontamente hacerse presente 
con este debate, estas explicaciones, a ver si de 
esa manera contribuimos, aportamos, desde aquí 
a que haya una salida rápida, una salida pacífica 
y dialogada, como lo quiere todo el país, muchas 
gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Luis Fernando Velasco 
Chaves:

Presidente, hoy Senadora Esperanza, lo 
más popular para un sector del Departamento 
del Cauca, es mirar el conflicto que hay en la 
Panamericana, desde la óptica de una revancha, 
de un enfrentamiento, frente a los bandidos, 
terratenientes, que quieren acabar la región, para 
otro sector lo más popular sería, tenemos que 
desbloquear a como dé lugar esa vía, porque 
tenemos que acabar a esos guerrilleros, bandidos, 
que están en la carretera.

Mire, los temas no son ni tan negros, ni tan 
blancos, a mí me parece interesante que aquí nos 
hablemos, tratemos de entender qué es lo que está 
pasando allá, yo rechazo lo que le está pasando a 
la ciudad, el bloqueo, y no la ciudad, a la región, 
es un golpe muy duro a la economía.

Pero, también creo que hay muchas cosas 
por hablar, por comentar, por ejemplo, ustedes 
no saben frente a la explosión, que ocurrió esta 
mañana en la carretera, a lo mejor ustedes no sabe 
Santiago, que hace 10 días, a un empresario de la 
ciudad de Santander de Quilichao, lo secuestraron, 

ese es su segundo intento de secuestro, de apellido 
Sadogní, Esteban Sadogní.

Y que Rodrigo, dos días después del secuestro, 
este empresario fue rescatado, por el gobernador 
de una comunidad indígena, con 7 guardias 
indígenas, sin armas, que capturaron a 7 miembros 
de alguna organización, todavía no se sabe 
exactamente, que estaban armados con fusiles y 
hoy los tienen capturados.

O sea, es bueno que tratemos de conocer muchas 
cosas, porque cuando uno no sabe realmente lo 
que hay en el fondo de un conflicto, puede tomar 
malas decisiones.

Yo creo en la necesidad de un pacto de 
convivencia, me parece y lo he escrito, que ese 
bloqueo más que afectar al Gobierno nacional, lo 
que está logrando es una afectación gigantesca, a 
la convivencia y a la economía del sur del país, 
me parece también que el gobierno, de alguna 
manera ha hecho unas ofertas que valdría la pena 
revisarse, a mí me parece que el capítulo especial 
del plan de desarrollo, es una primera propuesta 
interesante, bueno, convirtámosla en un artículo, 
no sólo en los anexos, sino convirtámosla en un 
artículo del plan, definamos de dónde salen esos 
recursos.

Creo que este es el momento del Congreso, 
a mí me gustaría que dejaran mediar más al 
Congreso, que como en otras circunstancias, 
ustedes recordarán el bloqueo de hace 4 años, 
que fue precisamente una comisión del Congreso, 
la que ayudó a destrabar esa negociación, a mí 
me gustaría que el gobierno se acercara un poco 
más al Congreso, para ayudar a desbloquear esa 
situación.

Me pareció entendible, pero muy peligroso, 
lo que ocurrió hace, perdón ayer, en la ciudad 
de Popayán, en donde sectores institucionales, 
se reúnen con un sólo sector de la población 
y obviamente se genera unos discursos muy 
fuertes, entendibles Santiago, porque uno no 
puede desconocer lo que están viviendo algunas 
personas, pero muy peligrosos, porque este es un 
momento en donde necesitamos más bomberos, 
que pirómanos.

Por ello, creo que aquí en la Comisión valdría 
la pena que habláramos, sí, yo entiendo que en 
este momento la Ministra del Interior tiene que 
estar ahí, probablemente no esté mañana, pero sí 
me parece que esta comisión, desde las distintas 
ópticas tiene que revisar lo que pasó, lo que está 
pasando en el Cauca, para ayudar a construir unos 
puentes, que este país necesita.

Claro, todo el rechazo a cualquier tipo de acción 
vandálica, me dolió profundamente la muerte del 
policía, y yo quiero saber ¿qué pasó realmente? o 
sea, eso es terrible, pero también ahí hay soldados 
heridos, también hay con esquirlas, hay indígenas 
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heridos, o sea, toda esa violencia me duele, venga 
de donde venga. 

Por ello, sí es importante que ustedes nos 
ayuden a hacer ese debate aquí en la comisión, 
mil gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Alexánder López Maya:

Presidente, pues siendo coherente con lo 
que expresaba hace una hora, en torno a que el 
Congreso, debe de atender los asuntos urgentes 
que tiene el país, me parece que este tema del 
suroccidente colombiano, lo que tiene que ver 
con la minga indígena y campesina, es un tema 
que amerita ya ponerle toda la atención, pero 
inmediata.

Mire, el origen de esto y soy muy rápido, viene 
desde el 99, que el gobierno del Presidente Pastrana 
hizo unos acuerdos con los pueblos indígenas, 
expidió un Decreto, el 982 y posteriormente, 
los gobiernos fueron comprometiéndose con 
estos pueblos, en el cumplimiento de muchos de 
sus derechos, que estaban siendo desconocidos 
por mandato constitucional, por mandato de la 
Constitución del 91.

Después de eso, se logra señor Presidente 
y compañeros, sacar adelante otro Decreto, el 
gobierno del Presidente Santos, el 1181 y ya en 
el gobierno el Presidente Duque, el Presidente 
Duque decide acompañar ese mismo decreto, que 
tiene que ver con una serie de decisiones que se 
tienen que tomar.

15 protestas se han ocurrido de esa época 
para acá, su tierra, Nariño, de las más afectadas, 
Cauca naturalmente, Huila Senadora Andrade y 
naturalmente el departamento del Valle, pero ante 
todo el país.

En una reunión, que sostuvimos 35 congresistas 
de la región, con la Ministra del Interior y con 
el alto comisionado para la paz, generamos 
una propuesta señor Presidente y honorables 
Senadores, y es definitivamente avanzar en el 
cumplimiento de estos compromisos, la ruta está, 
en este momento están discutiendo, además de 
3 billones adicionales que hacen falta Senador 
Velasco, le contaba yo a usted ahora, que conoce 
muy bien el tema, están discutiendo es la ruta, de 
cómo no se vuelve a incumplir.

Que ahí es donde me parece que está el asunto, 
porque aquí podemos fijar posiciones unos u otros 
¿no? algunos empresarios como lo ha dicho aquí 
el Doctor Velasco, que dicen de ninguna manera, 
ningún acuerdo, que despejen la vía y que, mejor 
dicho, a sangre y fuego, esto.

Algunos dirigentes políticos, Senadores entre 
ellos y Representantes, no, ningún diálogo, 
despejen la vía, vayan despejen esa vía y de una 
vez advierto, una acción por parte del gobierno, en 
torno a un despeje militar o por la fuerza, pues yo 

no quisiera pensar, en el número de muertos que va 
a dejar esto y heridos y de víctimas innecesarios.

¿Por qué? Senadora Cabal, este gobierno, el 
del Presidente Duque dijo: Yo me comprometo 
con los recursos que son 10 billones.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senador Angélica Lozano Correa:

Mil gracias señor Presidente, votemos las 
proposiciones, le quiero rogar a usted Presidente, 
al Secretario y a los colegas, que mañana, 
aprobemos por favor, una proposición que hicimos 
la Senadora Paloma Valencia y yo, el año pasado 
y no alcanzamos, sobre el Metro de Bogotá, se los 
ruego por favor, lo citamos entre las dos, es una 
audiencia pública sobre el tema.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Rodrigo Lara Restrepo:

Gracias Presidente, yo le agradecería si también 
podemos votar de una vez, en un solo paquete, la 
proposición que radiqué citando a control político, 
al alcalde de Bogotá por el Transmilenio por la 
Séptima y una solicitud de control excepcional, en 
el mismo sentido, si podemos votar de una vez 
en un solo paquete todas las proposiciones señor 
Presidente, dada la escasez del quórum, gracias.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia 
por secretaría da lectura a las siguientes 
proposiciones:
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La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Alexánder López Maya: 

Presidente, en el mismo sentido con el Senador 
Motoa, habíamos radicado en el 2017, una 
proposición de control excepcional, ya salió ese 
control excepcional, sobre el tema de Empresas 
Públicas de Cali y una serie de contratos que se 
han desarrollado allá, pues después de ese proceso, 
hay otra serie de contratos que se realizaron en 
Emcali, yo estoy radicando también Presidente, 
una proposición de control excepcional a la 
contratación de Empresas Públicas de Cali, que 
tiene que ver mucho con los dineros de la nación, 
a propósito de una deuda.

Entonces estoy radicando también esa 
proposición señor Presidente para que la ponga a 
consideración.

La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

Esa ya se aprobó.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Senador Alexánder López Maya: 
No, fue 2017, se aprobó, ya se hizo el control 

excepcional, pero hay nuevos hechos y nuevos 
elementos, estoy radicando nuevamente la 
proposición, ya la llevó a la secretaría Presidente.

La Presidencia abre la discusión de las 
proposiciones números 153, 154, 155, 156, 157 
y 158, cerrada esta y sometidas a votación son 
aprobadas por unanimidad con la presencia de 12, 
honorables Senadores.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia por 
Secretaría se da lectura a los proyectos que por su 
disposición se someterán a discusión y votación 
en la próxima sesión:

• Proyecto de ley número 19 de 2018 
Senado “por medio de la cual se reglamenta 
la reproducción humana asistida, la 
procreación con asistencia científica y se 
dictan otras disposiciones”. (Ley Lucía). 

• Proyecto de Acto Legislativo número 10 
de 2018 Senado, 269 de 2018 Cámara, 
“por el cual otorga la categoría de Distrito 
Especial Portuario, Biodiverso, Industrial y 
Turístico al Municipio de Barrancabermeja 
en el Departamento de Santander”. 

• Proyecto de ley número 60 de 2018 
Senado “por medio de la cual se adoptan 
disposiciones de fortalecimiento de la 
seguridad ciudadana”, acumulado con 
Proyecto de ley número 74 de 2018 Senado, 
“por la cual se formulan los lineamientos de 
política pública para la prevención de delitos 
realizados a través de medios informáticos 
o electrónicos, en contra de niñas, niños y 
adolescentes, se modifica el Código Penal y 
se dictan otras disposiciones”.

• Proyecto de ley número 138 de 2018 
Senado, “Mediante el cual se dictan medidas 
para contrarrestar la explotación sexual de 

niños, niñas y adolescentes y se dictan otras 
disposiciones”. 

• Proyecto de ley número 48 de 2018 Senado, 
“por medio de la cual se establecen medidas 
de apoyo y orientación a la mujer durante 
el embarazo y puerperio para prevenir el 
abandono de menores y se dictan otras 
disposiciones”. 

• Proyecto de ley número 128 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se adicionan 
los artículos 103 A, 168 A, 429 A y se 
modifican los artículos 38G y 68 A de la Ley 
599 de 2000 – Código Penal Colombiano”. 

• Proyecto de ley número 33 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se eliminan 
la libertad condicional, redenciones y demás 
beneficios judiciales o administrativos para 
quienes cometan delitos sexuales y se dictan 
otras disposiciones”. 

• Proyecto de ley número 11 de 2018 Senado, 
“por la cual se desarrolla el artículo 22 de 
la Carta Política Colombiana, atinente al 
derecho y deber fundamental de la Paz. Se 
dictan otras disposiciones”. 

• Proyecto de ley número 131 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se modifican 
algunos artículos de la Ley 1448 de 2011 y 
se dictan otras disposiciones”. 

• Proyecto de ley número 26 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se dictan 
normas para el control, vigilancia y sanción 
de la violencia política contra las mujeres”. 

• Proyecto de ley número 178 de 2018 
Senado, “por medio del cual se reglamenta 
las condiciones de participación en política 
de los servidores públicos y se dictan otras 
disposiciones”. 

• Proyecto de ley número 32 de 2018 Senado, 
“por medio del cual se declara al Municipio 
de Ciénaga Distrito Turístico, agropecuaria 
y portuario”. 

• Proyecto de ley número 142 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se crea un 
estímulo a la comunidad organizada como 
mecanismo para combatir el microtráfico 
en el territorio nacional y se dictan otras 
disposiciones”. 

• Proyecto de ley número 153 de 2018 
Senado, “por medio del cual se reestructura 
el sector de inclusión social y reconciliación, 
se agrupan y redistribuyen las funciones al 
sistema de Bienestar Familiar y se crea el 
Ministerio de la Familia y Social”. 

• Proyecto de ley número 107 de 2018 
Senado, “por medio del cual se reforma 
la Justicia, se modifica el Código de 
Procedimiento Penal, Código Disciplinario 
del Abogado, el Estatuto Arbitral, el Código 
General del Proceso, la Ley 1905 de 2018, 
se estimula la Conciliación Extrajudicial 
Contencioso Administrativa, se adiciona 
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la Ley 1437 de 2011 y se dictan otras 
disposiciones”. 

• Proyecto de ley número 177 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se modifica 
el numeral 5 del artículo 2° de la Ley 403 
de 1997 aclarado por la Ley 815 de 2003 
en lo relativo al descuento en el valor de 
la matrícula en Instituciones Oficiales de 
Educación Superior como beneficio a los 
sufragantes”. 

• Proyecto de ley número 193 de 2018 
Senado, “por medio del cual se modifica el 
parágrafo del artículo 38 de la Ley 996 de 
2005”. 

• Proyecto de ley número 150 de 2018 
Senado, “por medio del cual se regula el 
Cabildeo y se crea el registro nacional de 
cabilderos”. 

• Proyecto de ley número 70 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se prohíbe la 
maternidad subrogada con fines de lucro en 
Colombia y se reglamenta en otros casos”. 

• Proyecto de ley número 217 de 2018 
Senado, “por medio del cual se regula el 
régimen de impedimentos y recusaciones del 
Fiscal General de la Nación”. 

• Proyecto de ley número 212 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se establecen 
lineamientos especiales para la adquisición 
de predios para las entidades territoriales 
por prescripción adquisitiva y se dictan 
otras disposiciones”. 

• Proyecto de ley número 185 de 2018 
Senado, 014 de 2018 Cámara, “por la cual 
se modifica el artículo 7° de la Ley 878 de 
2004”.

• Proyecto de ley número 188 de 2018 
Senado, “por la cual se actualizan 
y desarrollan reglas electorales y de 
organización, financiación y funcionamiento 
de los partidos y movimientos políticos”. 

• Proyecto de ley número 143 de 2018 
Senado, “por medio de la cual se modifica 
la Ley 5ª de 1992 para reglamentar las 
funciones del Congreso en relación con la 
acusación de los funcionarios aforados”. 

• Proyecto de ley número 175 de 2018 
Senado, “por la cual se modifica y adiciona 
la Ley 5ª de 1992, y se crea la Comisión 
Legal de Paz y posconflicto del Congreso de 
la República de Colombia y se dictan otras 
disposiciones”. 

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Alexánder López Maya:

No porque ya levantó usted Presidente, es que 
el afán que teníamos con el Senador Temístocles, 
al el radicar la proposición y nosotros suscribirla, 
es que tratáramos al máximo de llegar a un 
acuerdo y hacer esta reunión mañana, esta sesión 
mañana y poder presentar salidas y fórmulas, a 
este conflicto.

Presidente mire, lo que nosotros hemos visto, 
con Velasco que hemos estado en 3, 4 conflictos 
de estas características, es que las partes hoy no 
tienen interlocutores que los acerquen, estamos 
enormemente preocupados por ello.

La idea del debate mañana, era acercar un 
poco al gobierno, y facilitar que un grupo de 
congresistas, acompañen una solución definitiva a 
esto, no hay confianza en las partes y por ende ya 
llevan 6 días de negociaciones y no han logrado 
un acuerdo, ese era el afán Presidente, de que se 
mantuviera la comisión para lograr por este tipo 
de cosas.

La próxima vez Presidente, con su respeto, 
porque ya es la segunda vez, no permito que 
suspenda mi intervención, permito este tipo de 
cosas y después usted levanta, no me dijo radiqué 
la proposición, otra proposición, la radiqué y 
tampoco, entonces lamento pues Presidente que 
haya terminado la Comisión así el día de hoy.

La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

Señor Senador, aquí se respeta a todos los 
colegas, de manera especial a su Señoría, en 
un proyecto de ley que se tramitó hoy, con su 
ausencia, se puso a consideración una proposición 
de su señoría, a consideración de la Comisión.

En segundo lugar, con buen juicio el Doctor 
Temístocles Ortega, autor de la proposición, 
que la respaldamos varios Senadores, para que 
el debate sea mañana, pero el mismo doctor nos 
ha solicitado que sea para el 2 de abril, por eso 
señor Senador, me permito hacerle esa aclaración, 
porque parece ser doctor López Maya, que la 
Señora Ministra mañana no está, parece ser.

Y queremos que ese debate sea amplio, y sobre 
todo necesario para sortear la difícil situación, 
que estamos viviendo los pueblos del sur, entre 
ellos el Valle del Cauca, Cauca, mi tierra, Nariño, 
Caquetá, Putumayo, Huila, en fin.

Creo, le decía al doctor Temístocles, que va 
a ser muy importante, muy necesario, muy útil 
el debate, y por eso queremos tener nosotros la 
presencia del gobierno en ese escenario.

De manera que es esa la aclaración, le presento 
disculpa señor Senador, por la apreciación que 
usted acaba de hacer.

Siendo las 1:33 p. m., la Presidencia levanta 
la sesión y convoca para el día miércoles 27 de 
marzo de 2019 a partir de las 10:00 a. m., en el 
salón Guillermo Valencia del Capitolio Nacional.
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